
Конфликтолог расскажет о том, 
как решать ссоры с коллегами 
и начальником  
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«Такая работа» 
с Евгением Балышкиным 
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Ярослав КОРОБАТОВ

9 марта первому космонавту 
исполнилось бы 90 лет.

В 1968 году вышла в свет книга «Психо-
логия и космос». Ее авторами стали Юрий 
Гагарин и его друг Владимир Лебедев, 
врач-психолог, который работал с первым 
отрядом космонавтов. Она рассказывает 
о том, с какими трудностями сталкиваются 
космонавты по дороге к звездам. Кто бы мог 
подумать, что спустя 50 с лишним лет эта 
книга станет очень актуальна не для фанатов 
космоса, а для широкого круга обывателей. 
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Сочи, май 1961 года.  
Юрий Алексеевич отдыхает 

после полета.

Оксана КАДОЧНИКОВА

Это 22 могильника 
Боспорского царства.

В Новороссийске провели работы на 
памятниках археологии. Их обнаружи-
ли на месте строительства развязки 
трасс федерального уровня Краснодар 
- Верхнебаканский и Новороссийск - 
Керчь. Так положено по закону - сна-
чала на ценную с исторической точки 
зрения территорию выходят ученые, 
чтобы извлечь все артефакты, и только 
потом выезжает строительная техника.

Археологический памятник «Грунто-
вый могильник «Батырский-1» времен 
Босфорского царства оказался богат 

на находки. Исследователям удалось 
раскопать 22 древнегреческих по-
гребения. 

- Некоторые захоронения име-
ли каменные конструкции в ви-
де ящиков. В части, помимо 
останков, находился погре-
бальный инвентарь, - сооб-
щили в Управлении государ-
ственной охраны культурного 
наследия администрации Крас-
нодарского края.

Артефакты помогли восстано-
вить обряды древних греков, кото-
рые они проводили при погребении 
умерших. Самыми важными находками 
стали бронзовые и железные перстни 
с гравировками разных античных бо-

жеств и образов, а также амфо-
ры, кувшины и миски. Скорее 

всего, это то, что осталось 
от тризн - поминальных 

комплексов. Хотя 
ученые полагают, 

что могильники 
могли быть 

разграблены, 
а поминаль-
ная посуда 
- выброше-
на.

Все най-
д е н н ы е 
ценности 
после из-

учения пе-
редадут в 

музеи Крас-
нодарско го 
края.

В Новороссийске раскопали 
саркофаги с драгоценностями

Украшения 
передадут в музей.
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уникальных посетителей
за минувшие сутки

4 978 000

Среда
13 марта

№ 17-с (27567-с) 2024 год

Резкое 
потепление 
ожидается 
в столице Кубани

В Краснодарском крае 
стопка блинов стала дороже

Аналитики 
посчитали, во 

сколько обойдется 
выпечка порции 

традиционного угощения 
по всей стране. Из-за 
цен на яйца, которые 

входят в состав 
блинного теста, 
есть разница.

Читайте на стр. 3  ‣

Отпуск на озере 
и пяти морях
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Мария ЧАЛАЯ

Празднование одной из 
самых древних и самых лю-
бимых традиций - Маслени-
цы - началось. Традиционно 
в семьях всю неделю пекут 
блины. Правда, в этом го-
ду продукты для угощений 
поднялись в цене. Средняя 
стоимость порции домаш-
них блинов к Масленице в 
стране составила 183 рубля.

- Стоимость приготов-
ления рассчитывалась по 
рецепту: литр молока, 300 
граммов пшеничной муки, 
четыре яйца, 40 миллили-
тров подсолнечного масла, 
50 граммов сахара, по пять 
граммов соли и дрожжей, 
- следует из данных ком-
пании «Эвотор».

В Краснодарском 
крае средняя цена 
блинов в Масленицу 
оказалась чуть вы-
ше, чем в целом по 
стране. Испечь пор-
цию блинов в 2024 го-

ду на Кубани можно за 186 
рублей.

- Дороже всего приго-
товление блинов будет для 
жителей Ямало-Ненецкого 
автономного округа - 253 
рубля за порцию. На вто-
ром месте по дороговизне 
оказался Хабаровский край 
- 233 рубля. В Москве на 
продукты для одной порции 
блинов придется потратить 
227 рублей. В Санкт-Петер-

бурге - 201 рубль, - уточ-
няется в исследовании.

При этом самый де-
шевый продуктовый 
набор для приготовле-

ния блинов можно купить в 
соседнем с Кубанью Став-
ропольском крае. Там пор-
ция калорийного лакомства 
обойдется в 119 рублей.

В основном цены на бли-
ны в стране поднялись из-
за подорожавших в 1,5 раза 
яиц. Стоимость остальных 
продукв практически не ме-
нялась.

Михаил 
ВАСИЛЬЧЕНКО

Масленица - народ-
ный праздник. Это 
прощание с зимой и 
встреча весны. С по-
недельника по среду 

отмечается Узкая Ма-
сленица, с четверга - 
Широкая Масленица, 
основные гуляния. 
Они завершаются сжи-
ганием чучела Зимы. 

В 2024-м основные 
торжества намечены 

на 17 марта. В этот 
день воздух в Крас-
нодаре прогреется до 
плюс 14 градусов - ре-
кордное значение за 
неделю.

- Погода будет пас-
мурной, без осадков. 

Порывы ветра не пре-
высят 4-5 м/с, - добав-
ляют синоптики.

Кстати, эта Масле-
ница будет самой те-
плой за последние го-
ды. В 2023-м горожане 
провожали зиму при 
плюс пяти, в 2022-м - 
при плюс трех. В обо-
их случаях были осад-
ки: год назад - ливень, 
два - снег с дождем. 

В регионе  
пройдут десятки 
праздничных 
мероприятий

В регионе любят и традиционно 
широко отмечают Масленицу. 

НОВОРОССИЙСК
В Новороссийске праздничные 

мероприятия проходят на площа-
ди морского вокзала каждый 
день до 17 марта с 10:00 до 
22:00. 

- В программе запланировано 
огромное количество народных 
игр и забав в современной интер-
претации и масленичный базар, 
- сообщили в пресс-службе мэрии 
Новороссийска.

Все желающие смогут побо-
роться в перетягивании каната, 
который станет самым массовым 
в России, также послушать совре-
менную фольклорно-этническую 
музыку и поучаствовать в розыг-
рышах призов и подарков.

- 17 марта зрителей ждет боль-
шое постановочное шоу «Про-
воды Русской зимы». Вход на 
мероприятие свободный, 0+, - уточ-
нили в пресс-службе администра-
ции города-героя.

АНАПА
В Анапе организовали ярмарку, 

где можно отведать вкуснейшие 
праздничные блюда.

В этом году основной эпицентр 
мероприятий на курорте сосредо-
точится на центральной улице 
Горького.

- Здесь уже развернулась масле-
ничная ярмарка. В уютных стили-
зованных домиках можно отведать 
блины, вареники, пельмени, сахар-
ные пончики, согреться горячим 
чаем или глинтвейном, - поделились 
в пресс-службе администрации го-
рода.

Уточняется, что ярмарка будет 
работать до 17 марта с 10:00 
до 20:00.

КРАСНОДАР
В Краснодаре устроят народные 

гуляния, игры, концерты.
В краевой столице праздно-

вание Масленицы обещает быть 
очень познавательным и веселым. 
Так, в начале недели открылась 
выставка, посвященная ма-
стерам декоративно-приклад-

ного творчества. 12 марта за-
планированы тематические игры 
сразу в трех районах города. 
Они пройдут в 11:00 и 15:30 в 
центральном концертном за-
ле «Карасунский», в станице 
Старокорсунской и на улице 
Красной, 27/1.

- В Городском саду 17 марта 
в 13:30 пройдет театрализован-
ное представление «Маслени-
ца наша - нет тебя краше!» В 
14:00 в Чистяковской роще 
состоится мастер-класс по из-
готовлению куклы-масленички 
«Сударыня Масленица», - рас-
сказали в пресс-службе мэрии 
Краснодара.

Также в завершающий день 
празднования в 15:00 на Сол-
нечном острове и в Городском 
саду запланированы концерты 
творческих коллективов и ис-
полнителей города. А на Пуш-
кинской площади праздничные 
мероприятия будут длиться весь 
день. Так, фестиваль, посвященный 
Масленице, пройдет с 10:00 до 
22:00 17 февраля.

СОЧИ
В Сочи зиму будут провожать 

в горах.
Про масленицу не забыли даже 

на высоте 2200 метров над уров-
нем моря. Провести праздник ре-
шили на горнолыжных курортах Со-
чи. Правда, вместо недели гуляний 
праздник сократили до двух дней.

- Приглашаем всех на большое 
двухдневное гулянье! Вкуснейшие 
блины, веселые конкурсы, добрые 
традиции, а до горных вершин ру-
кой подать, - вот такая будет Масле-
ница на курорте Красная Поляна, - 
сообщили в пресс-службе курорта.

Всех желающих ждут горы 
праздничного настроения и са-
мые яркие масленичные забавы: 
игры «валенок», «кольцеброс» 
и «Угости Маланью», блинный 
пинг-понг, викторина с хитры-
ми вопросами, особая блинная 
эстафета, вокальный конкурс 
«Душа поет», рэп-частушки, 
танцевальный баттл, конкурс 
по скоростному поеданию бли-
нов и хоровод с лентами в честь 
прихода весны.

Все это будет проходить на По-
ляне 2200 16 и 17 марта с 
11:00 до 15:00. Вход для жела-
ющих абсолютно бесплатный

Резкое потепление  
ожидается в Краснодаре
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Край 
готовит гуляния.

Картина дня: Кубань

«Привычка быть здоровым»
Можно ли бегать в городе, есть сало, пить крепкий кофе, ходить в сауну и почему 

занятия спортом не компенсируют вред долгого сидения на стуле? иногда кажется, 
что человек ведет здоровый образ жизни, но с точки зрения врачей - ровно наоборот. 
инфаркты и инсульты не случаются внезапно. Автор анализирует множество бытовых 
привычек, разъясняя, что важно, а что не принесет пользы здоровью.

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

АО «иД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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 ■ КСТАТИ

Масленый пинг-понг, 
игры в бумажные 
снежки и проводы зимы

На Кубани, 
как и по всей 
стране, началась 
Масленичная 
неделя.

Блин счет не 
любит, но...

- Солнышко 
на тарелку и  

в окошко!
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

«Пять морей и озеро Байкал» - кра-
сивое название, которое подошло бы 
для приключенческого фильма. Но это 
грандиозный проект строительства но-
вых курортов в разных уголках России, 
от Балтики до Тихого океана. О нем в 
своем Послании Федеральному Собра-
нию говорил Президент РФ Владимир 
Путин.

«Только этот проект позволит уве-
личить внутренний турпоток еще на 
10 миллионов человек в год. А в целом 
по стране с учетом динамичного разви-
тия таких туристических центров, как 
Алтай, Камчатка, Кузбасс, Северный 
Кавказ, Карелия, Русский Север, до 
2030 года турпоток должен практически 
удвоиться до 140 миллионов человек в 
год», - сказал президент. 

На каких морях появятся новые ку-
рорты? Когда там можно будет побы-
вать? И чем заняться, кроме пляжного 
отдыха? «КП» узнала подробности.

«Пять морей и озеро Байкал» - про-
ект по созданию федеральных мор-
ских круглогодичных курортов, часть 
национального проекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства». Деньги 
вкладывают в основном частные ин-
весторы, но и государство тоже. К 2030 
году планируется построить 10 совре-
менных курортов, уточнили в Ми-

нэкономразвития: в Санкт-Петербурге, 
Калининградской области, Крыму, 
Краснодарском крае, Дагестане, Буря-
тии, Иркутской области, Приморском 
крае и Запорожской области. 

- Проект предполагает строительство 
отелей на 74 тысячи номеров, создание 
более 100 тысяч рабочих мест, - сооб-
щили в Минэке.

Где построят новые 
круглогодичные 

российские 
курорты.

Байкал
Новые курорты появятся на двух берегах Бай-

кала - в Иркутской области и Бурятии. И вместе 
смогут принять 5 миллионов туристов в год, заявил 
губернатор Иркутской области Игорь Кобзев (сей-
час на самое глубокое в мире озеро приезжает 
около 2,3 млн путешественников). Общий проект 
двух регионов называется «Волшебный Байкал».

В Иркутской области создают туристический 
кластер «Байкальская слобода» на берегу реки 
Ангара совсем рядом с Иркутском. В лесу постро-
ят гостиницы на 3,5 тысячи номеров, кемпинги, 
аквапарк, все необходимое для пляжного отдыха 
летом и активных зимних развлечений, яхтенную 
марину с маяком. Обустроят экотропы и дорожки 
для спортивной ходьбы, ведущие к берегу Байкала. 
Начало строительства намечено на 2025 год, а 
первых гостей хотят принять уже в 2027-м.

В Бурятии построят новые туристические ком-
плексы между селом Турка и оздоровительным 
курортом Горячинск, чьи термальные источники 
и сейчас популярны у отдыхающих. Изюминка 
проекта - огромный выставочный центр «Байкал 
Эрмитаж» на берегу озера.

Японское море
Курортный комплекс в посел-

ке Хасан Приморского края к 2030 
году будет готов порадовать 500 
тысяч отпускников в год. В концеп-
ции все красиво: десятки пляжей, 
отели, аквапарк, рыбный рынок (как 
же на Дальнем Востоке без свежих 
морепродуктов!) и яхтенная марина. 
Рядом - национальный парк «Земля 
леопарда» и Дальневосточный мор-
ской заповедник. 

Соседей из Китая и КНДР тоже 
ждут в гости.

Азовское море
«Азовское побережье»  - тури-

стический кластер в Запорожской 
области, между Бердянском и Ки-
рилловкой, с санаториями, отелями 
и детскими оздоровительными лаге-
рями. Часть объектов планируют вос-
становить, часть - построить заново.

Каспийское 
море
«Каспийский прибрежный 

кластер» протянется от Махачка-
лы до Дербента. Особое внимание 
уделят возрождению курорта Кая-

кент с 50-километровой береговой 
линией. Дагестан сейчас переживает 
туристический бум, желающим отдо-
хнуть на пляжах Каспия остро не хватает 
качественных гостиниц - и их планируют 
построить. Как и санатории, аквапарк, 
марину для яхт и океанариум. А еще на 
новом курорте, рассчитанном на 450 
тысяч гостей в год, создадут условия 
для оздоровительного отдыха (рядом 
целебные грязи и источники минераль-
ной воды) и гастрономического туризма.

Балтийское море
«Русская Балтика» - будущий ку-

рорт в поселке Поваровка Кали-
нинградской области, рассчитан-
ный на 2 миллиона отдыхающих в 
год. Здесь построят отели на 3 ты-
сячи номеров, в основном уровня 
4 и 5 звезд, и огромный бассейн 
длиной 500 метров с подогреваемой 
морской водой и видом на море. 
Купальный сезон на прохладной 
Балтике короткий, и такой бассейн 
будет очень кстати. 

«Горская» - курорт, который соби-
раются создать в Курортном районе 
Санкт-Петербурга на берегу Фин-
ского залива, на месте нынешней 
промзоны. И здесь тоже в планах 
подогреваемый бассейн, а еще 
огромная яхтенная марина с ака-
демией парусного спорта и водным 
стадионом, судоверфь, на которой 
будут строить реплики историче-
ских кораблей, гостиницы. 

Черное море
«Новая Анапа»  - мини-

город рядом с Анапой. Он 
будет расположен в районе 
станицы Благовещенская, на пес-
чаной косе между Черным морем и Ки-
зилташским лиманом, и сможет принимать 3 
миллиона отдыхающих в год. 

Сейчас, для сравнения, на пляжи Анапы при-
езжает около 4,5 млн россиян. Уже провели 
конкурс архитектурных проектов, победитель 
предлагает построить тематический парк «Ин-
новационная Россия», аквапарк, гостиницы и 
санатории на 25 тысяч гостей, гольф-клуб, 
яхтенную марину, центр киберспорта, бота-
нический сад, археологический музей, кра-
сивый променад вдоль берега, экотропы и 
велодорожки. 

Судя по размаху, не зря «Новую Анапу» окре-
стили русским Дубаем!

Абрау-Дюрсо - еще одно место в Красно-
дарском крае, которое планируют преобразить 
(впрочем, и сейчас здесь можно прекрасно 
отдохнуть, это исключение - большинство ку-
рортов в списке пока существуют лишь на 
бумаге). Уютное село на берегу озера Абрау, 
как обещают, превратится в курорт мирового 
уровня. Здесь построят шесть новых гостиниц, 
аквапарк, клинику долголетия, глэмпинг на 
море, рестораны… Исторический центр села 
реконструируют (главной достопримечатель-
ностью, без сомнений, останется винодельче-
ский завод со 150-летней историей), обустроят 
набережную вокруг озера и построят новую 
автодорогу.

«Золотые пески России» - новый курорт на 
западном берегу Крыма, рядом с Евпаторией и 
розовым озером Сарык-Сиваш. Уже построен 
большой комплекс апартаментов. 

В планах - возвести отели, окультурить дикие 
песчаные пляжи, оборудовать длинную набе-
режную с велодорожками и зеленой аллеей, 
сделать новую транспортную развязку.
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Финский залив имеет все шансы стать курортом мирового уровня. 
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Отпуск 
на озере 
и пяти 
морях

Отдохни!

Побывать на Байкале -  
мечта многих россиян. 
С появлением  
новых отелей  
она станет доступнее.

Все самые интересные  
места родной страны -  

в проекте «Отдых в России»  
на сайте

13.03.2024
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«ГРАЧИ»  
ПРИЛЕТЕЛИ

- Я в молодости ехал на мо-
тоцикле, и пара вот таких са-
молетов летели очень низко, 
на предельно малой высоте, - 
нежно похлопал «Фермер» 
по фюзеляжу штурмовика Су-
25. - Я их увидел - и заболел. 
Так все и началось.

С летчиком-штурмовиком 
с позывным «Фермер» 
мы встретились на одном 
из аэродромов в зоне СВО.

Су-25 (их называют «Гра-
чами») - самолет особенный 
в условиях спецоперации. 
Он ближе всех подходит к ли-
нии боевого соприкоснове-
ния. А значит, и риск выше.

В последние недели жители 
Донецка регулярно провожа-
ли самолеты взглядами, когда 
они заходили над Авдеевкой. 
Я и сам часто видел тут их ра-
боту: на предельно малых вы-
сотах они подходят к рубежу 
атаки, чуть задирают нос и вы-
пускают снаряды по целям. 
Затем, отстреливая тепловые 
обманки, резко разворачи-
ваются и уходят на аэродром 
базирования. На один из них 
я приехал как раз в дни ак-
тивных штурмовых действий.

Перед задачей к летчикам 
лучше не лезть с расспросами. 
Все разговоры - после возвра-
щения. Готовясь к полету, они 
обходят свою машину, прово-
дя рукой по узлам и агрегатам, 
что-то спрашивают у техни-
ков, кивают, а затем по лест-
нице забираются в кабину.

Су-25 летают парами - ве-
дущий и ведомый. Взлетают 
друг за другом. Как и садятся.

«ЗА БЕЛГОРОД»
Первый «Грач» выныривает 

из туманной жижи практиче-
ски рядом со взлеткой - видны 
его мощные огни. Он плавно 
касается бетона задними шас-
си и аккуратно опускает нос. 
В хорошую погоду, когда нет 
такого сильного бокового ве-
тра, он выпускает тормозной 
парашют. Но не в этот раз.

- Почему именно этот тип? - 
спрашиваю летчика, после то-
го как он доложил командо-
ванию о результатах вылета.

- Штурмовая авиация - это 
непосредственная поддержка 
войск вблизи линии сопри-
косновения, - растолковывает 
мне летчик с не самым «ле-
тающим» позывным «Трак-
тор». - Во-первых, давняя 
мечта: мой герой детства - 
Муса Гареев, дважды Герой 
Советского Союза. Равнялся 
на него, читал много, стре-
мился быть именно штурмо-
виком.

- А у меня психика более 

резкая. Мне нравятся энер-
гичные полеты, которые тре-
буют большого объема вни-
мания, - признается севший 
следом «Фермер». - Летать 
на транспортных - высоко, 
долго - я бы не смог. На ис-
требителях тоже немнож-
ко другая специфика. А вот 
штурмовая - это мое.

Удивительно, но все лет-
чики, с которыми мне при-
ходилось общаться, о своей 
профессии мечтали букваль-
но с детства. Хотя выпало оно 
как раз 
на тот 
п е р и о д 
безвременья, 
когда служба в ар-
мии и военная карьера 
были не то чтобы очень по-
пулярны. Как правило, это 
влияние книг и фильмов о Ве-
ликой Отечественной войне.

Пока мы разговариваем 
на пронизывающем ветру, 
техники готовят машину 
к следующему вылету, за-
ряжают в пусковые уста-
новки ракеты, на которых 
маркером пишут «За Бел-
город», «За детей Белгоро-
да». Так делают после удара 
ВСУ по мирному городу, где 
на прогулке на стадионе по-
гибли мать и ее четырехме-
сячная дочка.

ЕСТЬ ОТВЕТ НА F-16
- На себе противодействие 

противника чувствовали?
- На самолете стоит система 

предупреждения. Она рабо-
тает всегда. Просто в тот или 
иной момент ты оцениваешь, 
какова вероятность того, что 
по тебе противник отработа-
ет, и того, что ты можешь по-
гибнуть, - признается «Фер-
мер». - И уже принимаешь 
решение: продолжить или 
вернуться на аэродром. Бы-

ли моменты, когда при под-
ходе к цели компьютер выда-
вал команду - «ракета справа, 
ракета слева». То есть уже пу-
щена. Двойственные чувства. 
Ты знаешь, что уже ничего 
не сделаешь - только манев-
рировать. С другой стороны, 
думаешь: идти-то в случае че-
го пешком недалеко, Россия 
рядом.

- Когда стреляют по тебе ра-

кетой, ничего не ощущаешь. 
Просто действуешь на авто-
мате - нужно сберечь себя, са-
молет, - уверяет «Трактор». - 
А уже на земле обрабатываешь 
информацию, обдумываешь - 
естественно, небольшой ман-
драж.

- Как вы себе в такие момен-
ты объясняете, что все не зря?

- А я вам историю расска-

жу, - улыбнулся «Трактор». - 
В первые месяцы боев рабо-
тали по заводу авиабомбами. 
И через несколько дней с на-
ми оказался спецотряд, кото-
рый работал на этом заводе. 
Разговорились. Их командир 
спрашивает: «Кто летал?» 
Мой ведущий откликнулся. 
Тут эмоции, мы обнялись. 
И он говорит: «Мужики, 
спасибо!  Если бы вы знали, 
сколько вы жизней спасли!» 
Самое лучшее в нашей рабо-
те, это когда мы спасаем на-
ших бойцов!

- F-16 у противника услож-
нит нам эту задачу?

- У нас есть чем противо-
стоять. И они это прекрасно 
понимают. Они этого боят-
ся - это во-первых, - загиба-
ет пальцы «Фермер». - Во-
вторых, там нет полноценно 
обученных летчиков. Даже 
если за штурвал сядут летчи-
ки с Запада, у них нет нашего 
опыта. Когда в последний раз 
натовцы вели воздушные бои 
или работали против ПВО?

Против статистики дей-
ствительно не попрешь: за два 
года СВО противник не вы-
играл ни одной воздушной 
дуэли. Выход истребителя 
на истребитель неизменно за-
канчивался победой россий-
ской летной школы. И вряд 
ли появление американских 
самолетов что-то изменит. 
F-16 опасен скорее как носи-
тель крылатых ракет, которые 
он сможет запускать с дистан-
ции больше, чем советские 
машины, стоящие на воору-
жении у Украины.

«СТИНГЕР» В ЗАДНЮЮ 
ПОЛУСФЕРУ»

Со свистом нарезая воз-
дух лопастями к аэродрому 
возвращаются три «вертуш-
ки» - два Ка-52 и один Ми-
8. Стандартный состав бое-
вого вылета - две ударные 
машины и одна дежурная - 
с поисково-спасательным от-
рядом. Парни тоже работают 
на Авдеевском направлении. 
А за два года повидали всяко-
го. Могут сравнивать.

- На Работинском направ-
лении было не так, - выбрав-
шись из кабины, говорит 
«Самара». - Пехота зачастую 
прикрывалась и сопровожда-
лась колоннами техники. 

Вот по ней и отрабатыва-
ли прицельно. Там наша 
основная задача была уни-
чтожение бронирован-
ных целей. Мы дежурили, 
в воздухе круглосуточно 

кто-то был, и по первой 
команде принима-

ли координаты 
и летели.

- А сейчас?
- Сейчас противник прак-

тически перестал подтяги-
вать любую бронетехнику «на 
передок», остановились все 
их наступательные действия 
на Южнодонецком, на Се-
веродонецком, на Запорож-
ском направлениях. Поэтому 
сейчас пока занимаемся пла-
номерным уничтожением его 
живой силы.

- Проще стало, когда за-
падной помощи для Украины 
стало меньше?

- Да не сказал бы. Они по-
стоянно применяют какие-
то новые тактики, засады.. 
Вчера на отходе бортовой 
комплекс обороны показал 
нам атаку переносного зенит-
ного ракетного комплекса 
«Стингер» в заднюю полу-
сферу. Три дня назад - то же 
самое на таком же маневре. 
Противник делает работу над 
ошибками, совершенствует-
ся, подстраивается под ны-
нешние реалии. Как и мы.

- Кто кого перегоняет?
- Ну раз мы с вами разгова-

риваем, то у нас получается 
лучше.
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После атаки ВСУ 
на Белгород наши 
летчики бомбят 
их позиции вот 

такими ракетами.

Су-25, или «Грач», - 
особенный самолет 

в условиях спецоперации. 
Он ближе других подходит 

к линии боевого 
соприкосновения.

Они спасают жизни 
и не боятся F-16

Все 
репортажи 
наших 
военкоров - на сайте 

Летчиками просто так 
не становятся. Обычно 
к этой профессии идут 

с самого детства.

Ал
ек

са
нд

р 
КО

Ц
/ 

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Боевые 
летчики 
«Южной» 

группировки 
войск 

рассказали 
о своей 
работе.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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СКАТИЛИСЬ БЫ 
В ЛИБЕРАЛИЗМ

- Сергей Васильевич, как бы 
выглядела сегодня Россия, ес-
ли бы не начала СВО?

- Печально. Думаю, Крым 
бы оставался российским, но 
там шли бы постоянные стол-
кновения, теракты, обстре-
лы - даже больше, чем сейчас. 
А внутри страны, конечно, 
была бы большая напряжен-
ность.

- Отчего?
- Возмущение и страх на-

рода, что власть не защищает 
русскоязычное население, не 
отстаивает международные 
позиции России.

- Это митинги и протесты?
- Да. У нас в стране люди 

с самыми разными взгляда-
ми: есть либералы, которые 
считают, что надо платить, 
каяться и подчиниться За-
паду. Среди них и совсем 
радикалы, как мои бывшие 
коллеги по перу: «Желательно 
вообще Россию раздробить, и 
эти кусочки раздать тем, кто 
поближе». К счастью, таких 
немного.

А есть другие, кто считает, 
что «хватит унижаться перед 
Западом», «хватит подчинять-
ся и позволять делать с нами 
все, что угодно». И эти люди 
совершенно точно тоже бы-
ли бы в рядах протестующих. 
Их и сейчас пытаются рас-
качивать: «Не так воюем», 
«слабо врага бьем», «какие-
то полумеры». Слава богу, в 
большинстве патриотическое 
крыло согласно, что Россия 
делает правильно.

В общем, мы все больше 
и больше скатывались бы в 
прозападный либерализм. 
И кончилось бы все тем, что 
мы бы ушли из Донбасса, из 
Крыма. И это привело бы к 
катастрофическим послед-
ствиям.

САНКЦИЙ БЫЛО 
НЕ ИЗБЕЖАТЬ

- А что было бы с Украиной?
- Донбасс бы они точно 

смели. И это не размышления 
«что было бы, если бы…», это 
их план. Я знаю это от людей 
на местах. Там так все звучало 

еще до начала СВО: «Ес-
ли хохлы пойдут в атаку, 
то нам бы продержаться 
суток двое, пока подой-
дут российские войска». 
А на передке говорили 
так: «Мы поляжем часов 
за шесть-семь». Перевес 
в живой силе, в технике 
был колоссальный.

- А Киев бы решился?
- Почему нет? Они к 

этому готовились.
- А отношения России и 

Украины какие были бы?
- Явно очень плохие. Но 

были бы. Мы бы все рав-
но поддерживали остатки 
сил Донбасса, может, да-
же были бы введены наши 
войска. И нас все равно 
бы обвиняли в нападении, 
агрессии и так далее.

- То есть и «рекордные» 
санкции они бы и так вве-
ли?

- Конечно. Украина - это  
всего лишь инструмент. А то, 
что западные политики гото-
вились к войне, это факт.

- Вы это когда поняли?
- Еще до возвращения Кры-

ма. Я часто бывал в Европе, 
смотрел их телевидение, и там 
не было ни одной хорошей 
новости про Россию. Дости-
жений у нас не было: ни спор-
тивных, ни производствен-
ных, ни культурных. Только 
оскорбления в адрес власти, 
в адрес людей, в адрес России 
в целом. Я как-то настоль-
ко был возмущен (напомню, 
это было еще до Крыма), что 
воскликнул: «Такая пропа-
ганда бывает только перед 
войной». С того момента стал 
уже прицельно отслеживать, 
что происходит, и понял, что 
формируется общественное 
мнение против России. Насе-
ление настраивают, что будет 
военный конфликт.

НЕ НУЖНА СИБИРЬ 
КИТАЮ

- С Китаем у нас теплые от-
ношения. Но если бы Россия 
не начала СВО, они стали бы 
дружить со слабым соседом?

- Думаю, что отношения с 
Китаем оставались бы непло-
хими - мы все-таки соседи и 
естественные союзники. Нам 
и делить-то нечего.

- А как же «Китай облизыва-
ется на нашу территорию»?

- Страшилки, что они спят 
и видят, как бы захватить Си-
бирь, - это западные сказки 
для разжигания розни. Я в это 
не верю. Когда говорят, что «в 
Китае люди сидят друг у друга 
на головах», «им негде жить», 
это так далеко от истины. И 
климат у них лучше нашего 
сибирского.

Но, вы правы, есть разница 
между нормальными отноше-
ниями со слабым соседом и 
дружбой с сильным, который 
отстаивает не только свои, но 
и общие интересы: и много-
полярный мир, и тайвань-
ский вопрос. Так что отно-
шения были бы слабее.

МАЛЕНЬКИЙ ВАССАЛ 
ПОЛЬШИ

- Но мы начали СВО, отста-
иваем свои интересы, людей и 
землю. У вас есть представле-
ние, каким будет финал?

- Неизбежно нашей побе-
дой. Вопрос только, какую 
цену придется за это запла-
тить - она в любом случае 
будет, и будет исчисляться в 
погибших людях. Это печаль-
но. Но мы просто не можем 
не победить.

- А как это будет?
- Владимир Владимирович 

всегда склонен к решению 
путем переговоров. Иначе 
Киев давно лежал бы в руи-
нах, вдоль границы с Поль-
шей была бы территория, не 
сильно пригодная для оби-
тания. Думаю, будут перего-
воры, по итогам которых со-
хранится какая-то маленькая 
уютная Украина, возможно, 
даже в составе Европы. А мо-
жет, и в составе одной из ев-
ропейских стран.

- Например?
- У Украины традиционно 

добрые отношения с поля-
ками - Тарас Бульба не даст 
соврать. Возможно, какая-то 
часть их населения и исте-
блишмента как-то перебе-
рутся в эту Украину - ма-
ленького вассала или область 
Польши. А все остальное че-
рез какое-то промежуточное 
состояние воссоединится с 
Россией. Главное, чтобы 

это прошло без формальных 
признаков государственно-
сти. А то на Украине это при-
водит к катастрофическим 
последствиям.

МОГЛА СТАТЬ КАНАДОЙ, 
А СТАЛА МЕКСИКОЙ

- Как будет выглядеть Рос-
сия после СВО?

- Думаю, границы сдвинут-
ся на запад и будут включать 
и город Киев…

- Мать городов русских.
- Ну, мать, конечно, такая 

себе оказалась, но, возмож-
но, и она придет в себя. Но 
надо же обезопасить Россию 
и лишить реваншистских 
тенденций то, что останется, 
думаю, это будет минимум до 
Днепра.

- А Одесса и Николаев?
- Так это русские города. 

Да, они захвачены стаями 
безумных националистов, 
живущие там русские люди 
в достаточной мере сошли 
с ума. Но ничего, придут в 
себя.

- У России будут отношения 
с оставшейся Украиной?

- Я часто говорю, что Укра-
ина могла быть Канадой ря-
дом с Россией, как Канада 
существует рядом с США, но 
выбрала путь Мексики. Ско-
рее всего, это будет достаточ-
но бедное несамостоятельное 
государство, живущее на по-
дачки, в том числе, боюсь, и 
наши. Вместе с этим она будет 
достаточно долго пребывать 
в состоянии озлобленности 
и полной убежденности, что 
ей помешали стать в Европе 
второй Францией.

- А там может появиться 
адекватное руководство, кото-

рое будет думать о народе 
и мирно жить с соседями?

- Такие люди наверня-
ка есть, но голоса им не 
дают, потому что Укра-
ина на ручном управле-
нии из Вашингтона, из 
Лондона, немножко из 
Брюсселя.

НУЖНА 
ПОКАЗАТЕЛЬНАя 
ПОРКА

- А как будет выглядеть 
новый многополярный 
мир?

- Лет 10 - 20 отноше-
ния будут очень слож-
ные. Просто сесть в 
Шереметьево и слетать 
куда-нибудь в Ита-
лию, Францию, Гер-
манию будет сложно. 
Это пройдет, но со вре-
менем. Если появится 
вменяемый сильный 
лидер (там есть не-

сколько таких, но пока они 
не в самых крупных стран), 
то он сможет восстановить от-
ношения. От этого его страна 
получит огромный плюс. По-
ка определенную самостоя-
тельность проявляет разве что 
Венгрия. Ну, Сербия, понят-
но, дружественная нам на всех 
уровнях. Но она маленькая, 
сильно битая и полностью за-
висящая от соседей. Мне сами 
сербы рассказывали, как их 
топтали, окружили блокадой. 
Потом печально сказали: «С 
вами сделают то же самое».

- И что делать?
- Я считаю, что какую-то 

из стран Восточной Европы 
надо показательно наказы-
вать. Я бы Чехословакию 
выбрал. Чтобы никаких пре-
ференций - ни экспорта, ни 
отношений, ни посольств. 
Я люблю чешское пиво, но 
как-нибудь перебьюсь. Мне 
кажется, надо показать: «Ре-
бята, без хороших отношений 
с Россией вы - никто, и вы 
будете страдать».

- Может, Германия?
- Германия сама стара-

ется ослабнуть как только 
может. Мне вот немцев как 
раз жалко. Их традиционно 
сталкивали с Россией, чтобы 
мы, скажем так, не слишком 
окрепли. В те периоды, когда 
Россия с Германией дружили, 
это шло нам обоим на пользу. 
А как англосаксы нас стра-
вили - в Первую мировую, в 
Великую Отечественную - с 
тех пор все плохо. Думаю, не 
надо идти у них на поводу. С 
немцами мы разберемся со 
временем и выстроим отно-
шения заново.
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Те же рекордные санкции,  
никаких друзей и угроза развала

Валентин АЛФИМОВ

Писатель-фантаст 
Сергей Лукьяненко в сту-
дии Радио «Комсомольская 
правда» (91,0 FM) проана-
лизировал, каким стал бы 
мир, если бы два года назад 
мы не встали бы на защиту 
своих людей.

Сергей Лукьяненко.

Какой была бы Россия, если бы не начала СВО.

Аудио беседы полностью 
слушайте на сайте KP.RU
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Министерство культуры 
Краснодарского края в честь 
Дня работника культуры Ку-
бани, который отмечается 
в последнюю субботу мар-
та, организовало пресс-тур 
по музеям столицы регио-
на. Журналисты посетили 
Краснодарский государ-
ственный историко-архе-
ологический музей-запо-
ведник имени Фелицына, 
Краснодарский краевой 
выставочный зал изобрази-
тельных искусств, а также 
Краснодарский краевой ху-
дожественный музей имени 
Коваленко. Помимо этого, 
заместитель министра куль-
туры региона Юрий Милан-
ко рассказал об обновлении 
экспозиций, капитальном 
ремонте зданий и переосна-
щении музеев края.

ИННОВАЦИИ НА СЛУЖБЕ 
ИСКУССТВА

В этом году музею-заповед-
нику имени Фелицына ис-
полняется 145 лет. Он - один 
из крупнейших и старейших 
на Северном Кавказе. В его 
состав входят четыре филиа-
ла, расположенные в Анапе, 
Темрюке, Тамани и Тима-
шевске.

Благодаря поддержке ре-
гионального министерства 
культуры музей регулярно 
обновляет свои экспозиции, 
а также внедряет новые фор-
маты работы. В частности, 
после пандемии коронави-
руса экспозиции оснастили 
аудиогидами.

Под экспонатами находят-
ся специальные QR-коды, 
считав которые с помощью 
камеры смартфона, посети-
тель может послушать рас-
сказ о них. То есть, не поль-

зуясь услугами экскурсовода, 
можно в своем темпе пройти 
экскурсию по музею.

Еще одна инновация - 
оцифровка в трехмерном виде 
с полным описанием исто-
рических артефактов, храня-
щихся в музее. Это стало воз-
можным благодаря участию в 
нацпроекте «Культура».

Информацию и 3D-изо-
бражение предмета также 
можно найти благодаря ска-
нированию QR-кодов, нахо-
дящихся под экспонатами.

Помимо этого, сотрудни-
ки музея благодаря краевой 
программе «Развитие культу-
ры» национального проекта 
«Культура» постоянно рабо-
тают над созданием новых 
выставок или расширением 
уже существующих.

В частности, благодаря 
поддержке краевого мин-
культа, в музее расширили 
штат реставраторов, которые 
для выставок создают макеты 
храмов или зданий, не сохра-
нившихся до наших дней.

Музей Фелицына - актив-
ный участник проекта «Пуш-
кинская карта». В прошлом 
году по «Пушкинской карте» 
его посетили более 20 тысяч 
молодых людей. Всего же в 
музей-заповедник в 2023 году 
пришли более 500 тысяч жи-

телей и гостей региона. Это в 
том числе стало возможным 
благодаря онлайн-продаже 
билетов.

Особое место занимает эк-
спозиция возвращенных из 
США регалий Кубанского 
казачьего войска, которые 
были реставрированы в Мо-
скве при поддержке адми-
нистрации Краснодарского 
края и лично губернатора 
региона Вениамина Кондра-
тьева, а также минкульта Ку-
бани.

- Участвуем в националь-
ном проекте «Культура», по-
лучаем возможность такого 
беспрецедентного техниче-
ского оснащения в музее. То 
есть, помимо традиционно 
представленных предметов, 
которые видим в экспозиции, 
можем еще больше углубить-
ся в историю, - отметил заме-
ститель министра культуры 
региона Юрий Миланко.

ПЕРВЫЙ КАПРЕМОНТ
Краснодарский краевой 

выставочный зал был открыт 
в августе 1989 года. При этом 
за всю свою 35-летнюю исто-
рию в нем не делался капи-

тальный ремонт. В прошлом 
году при содействии мини-
стра культуры Кубани Вик-
тории Лапиной зал передали 
из муниципальной в краевую 
собственность.

В этом году в Выставочном 
зале будет сделан капремонт. 
Планируется изменить все - 
от пола и до потолка. Кроме 
того, будут полностью ме-
няться коммуникации.

Таким образом, зал превра-
тится в пространство в стиле 
хай-тек, со множеством то-
чечных светильников и чер-
ным потолком, чтобы ничего 
не отвлекало посетителя от 
погружения в искусство.

Несмотря на то что зал 
находился в муниципаль-
ной собственности, за по-
следние шесть лет поддержка 
регионального министерства 
культуры составила порядка 
500 млн рублей. Эти средст-
ва в том числе направили на 
покупку современного обо-
рудования и прочие нужды.

НОВОЕ КУЛЬТУРНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО

Музей имени Ковален-
ко в этом году отмечает 

120-летие со дня свое-
го основания. Его фонд 
насчитывает порядка 14 
тысяч произведений жи-
вописи, графики, декора-
тивно-прикладного искус-
ства и фотографий.

При поддержке регио-
нального министерства 
культуры музей Ковален-
ко за последние два года 
получил средства из бюд-
жета края на ремонт фасада 
основного здания - дома 
инженера Шарданова. Так-
же в нем обновили системы 
сигнализации, отопления и 
водоснабжения.

К тому же отреставриро-
вали второе выставочное 
пространство, находяще-
еся через дорогу, - здание 
Екатеринодарской конто-
ры Госбанка.

Кроме того, в музее Ко-
валенко по инициативе 
руководителя региональ-
ного минкульта Виктории 
Лапиной в прошлом году 
открыли новое культурное 
пространство «Музейный 
дворик». Он находится на 
Пушкинской площади за 
зданием музея.

На его территории разме-
щаются арт-пространство 
для проведения мастер-
классов и выставок под 
открытым небом, а также 
сцена, позволяющая ор-
ганизовывать концерты, 
перфомансы, фестивали 
и многое другое.

Кроме того, в «Музей-
ном дворике» открылся 
кинотеатр «Кино Арт», по-
строенный при содействии 
министерства культуры 
Краснодарского края. Его 
вместительность - 42 че-
ловека. В нем планируется 
проводить лекции, творче-
ские встречи, кинопоказы.

На торжественной це-
ремонии открытия Вик-
тория Лапина отметила, 
что перед музеями стоит 
важная задача по сохране-
нию культурного наследия, 
а также предотвращению 
попыток исказить или пе-
реписать героическую па-
мять предков.

- Государство сегодня де-
лает все, чтобы музейные 
пространства становились 
ярче, современнее, при-
влекательнее для молоде-
жи, - добавила она.

Подобных 
результатов 
удалось достичь 
с 2015 года.

ВАЖНО!

В этом году 
средства направят 
на ремонт 
и техническое 
переоснащение.

Заместитель министра 
культуры Краснодарского 
края Юрий Миланко расска-
зал журналистам о ремонте 
и техническом переоснаще-
нии музеев Кубани.

С 2021 года благодаря 
профильному националь-
ному проекту муниципаль-
ные учреждения культуры 
получали средства на ре-
монт и закупку более сов-
ременного технического 
оборудования. В прошлом 
году такая возможность 
появилась и у региональ-
ных музеев.

- 74 млн рублей суб-

сидий из федерального, 
регионального и местно-
го бюджетов на техниче-
ское оснащение в рамках 
программы «Техническое 
оснащение региональных 
и муниципальных музеев» 
с 2021 года получили два 
государственных и 23 му-
ниципальных музея, - отме-
тил замминистра.

Юрий Миланко также 

рассказал более подроб-
но о «Музейном дворике». 
Помимо всего прочего, в 
нем проводятся Дни муни-
ципальных образований. 
Каждую субботу пред-
ставители того или иного 
района знакомят посети-
телей с культурными осо-
бенностями, устраивают 
мастер-классы, выставки 
декоративно-прикладного 

творчества и работ школ 
искусств.

- Благодаря поддержке 
губернатора Вениамина 
Кондратьева с 2015 года 
увеличилось финансирова-
ние сферы культуры. В част-
ности, в 67 раз выросло фи-
нансирование капитального 
ремонта, оснащение матери-
альной и технической базы, 
- добавил Юрий Миланко.

Виктория Лапина на открытии кинотеатра 
в «Кино Арт» отметила, что музеи должны сохранить 

для будущих поколений историю предков.
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По госпрограмме «Развитие культуры» в краевом 
бюджете запланировано 6 млрд рублей

Финансирование культуры 
Кубани выросло в 67 раз
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Разработано  
30 мер помощи.

Одна из важнейших мер, 
находящихся в центре осо-
бого внимания, - поддержка 
военнослужащих, принима-
ющих участие в специаль-
ной военной операции, а 
также членов их семей. Об 
этом журналистам расска-
зал глава Кубани Вениамин 
Кондратьев.

МЕДИЦИНСКОЕ 
СОПРОВОЖДЕНИЕ

В Краснодарском крае 
действуют федеральные ме-
ханизмы помощи, а также 
разработаны собственные. 
Всего более 30 мер поддер-
жки участников СВО и чле-
нов их семей, направленных 
на материальную помощь: 
компенсации ЖКХ, меди-
цинское и психологическое 
обслуживание, забота о детях 
и многое другое.

- На эти цели из краевого 
бюджета направили более се-
ми миллиардов рублей. На-
лажено межведомственное 
взаимодействие, на местах 
за каждой семьей закрепле-
ны сотрудники муниципали-
тетов для решения бытовых 
проблем. По принципу мно-
гофункционального центра 
работает фонд «Защитники 
Отечества» - более четырех 
тысяч человек находятся на 
постоянном сопровождении 
социальных координаторов, 
- сказал Вениамин Кондра-
тьев.

Глава региона добавил, что 
меры поддержки постоян-
но корректируются и совер-
шенствуются с учетом ори-
ентации как на системную 
помощь, так и на индивиду-
альные запросы ветеранов и 
их близких.

- Например, расшири-
ли программу санаторного 
лечения - к ней присоеди-
нились 36 наших здравниц. 
Также с 2024 года участни-
ки СВО и их дети получили 
право на зачисление в перво-
очередном порядке в кубан-
ские колледжи и техникумы, 
- уточнил губернатор.

Кроме того, по решению 
Вениамина Кондратьева в 
этом году увеличилась еди-
новременная выплата до-
бровольцам, заключающим 
контракт с Министерством 
обороны. Она достигла 500 
тысяч рублей вместо 300 ты-
сяч.

КАДРОВАЯ 
ПРОГРАММА

- Президент Владимир 
Владимирович Путин в сво-
ем послании Федеральному 

Собранию дал старт новой 
кадровой программе «Вре-
мя героев». С 1 марта вете-
раны СВО и действующие 
участники могут подать за-
явки и получить приори-
тетное обучение и продви-
жение по службе и карьере. 
Важно, что уже сейчас мы 
думаем о будущем наших 
защитников, создавая воз-
можности для роста и са-
мореализации в мирной 
жизни. В эту парадигму хо-
рошо встроятся действую-
щие в Краснодарском крае 
программы социальной 
адаптации, переобучения 
и трудоустройства. Такие 
социальные лифты - это не 
только наша ответствен-
ность перед воинами, но и 
вклад в укрепление страны, 
формирование новой элиты 
общества, - добавил Вени-
амин Кондратьев.

Специалисты мини-
стерств труда и социально-
го развития, образования, 
здравоохранения, ТЭК и 
ЖКХ разработали специ-
альные пакеты для поддер-
жки участников и ветера-
нов СВО, а также членов 
их семей.

В частности, предо-
ставляются компенсация 
расходов на содержание, 
ремонт и газификацию до-
мов, широкий спектр под-
держки сопровождает де-
тей участников СВО всех 
возрастов.

Ветераны и участники 
спецоперации имеют воз-
можность пройти курс ре-
абилитации в медицинских 
учреждениях региона, а так-
же получить психологиче-
скую поддержку. Героям 
специальной военной опе-
рации бесплатно выдают-
ся земельные участки под 
строительство дома или ве-
дение личного подсобного 
хозяйства.

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев 
провел прием граждан, во вре-
мя которого обсудил вопро-
сы строительства социальных 
объектов и обеспечения школ 
искусств собственными авто-
бусами.

ПОДДЕРЖКА ОДАРЕННЫХ 
ДЕТЕЙ

Жительница Кропоткина во 
время личного приема рас-
сказала главе Кубани о школе 
искусств № 1 имени Свиридо-
ва, которая работает уже более 
65 лет. Ее посещают порядка 
425 детей.

На базе учебного учрежде-
ния создано 13 творческих 
коллективов, которые регу-
лярно ездят в другие районы 
края на концерты и конкурсы. 
В частности, недавно посту-
пили заявки на выступления 
в Краснодаре, Геленджике и 
еще десяти населенных пун-
ктах.

Для того чтобы перевозить 
35 участников, например, ор-
кестра баянистов-аккордео-
нистов, а также инструмен-
ты, нужен автобус на 45 мест. 
Сейчас у школы есть автобус 
только на 20 мест.

- Хорошо, что в Кропоткине 
есть такой коллектив - надо, 
чтобы о нем все знали. Воз-
можно, там воспитываются 
будущие знаменитые музы-
канты. Важно поддерживать 

одаренных ребят, создавать 
условия для развития их 
способностей. Конечно, не-
обходимо приобрести ком-
фортабельный автобус для 
коллектива. Причем, такой 
транспорт необходим каждой 
музыкальной школе края, где 
есть оркестры. Дети должны 
демонстрировать свои талан-
ты, привыкать к гастролям, 
выступлениям, - сказал Ве-
ниамин Кондратьев.

Губернатор отдал поручение 
решить этот вопрос и обес-
печить школу искусств Кро-
поткина автобусом к июню. 
Он также уточнил, что нужно 
разработать программу, кото-
рая бы позволила музыкаль-
ным школам, в которых есть 
гастролирующие оркестры, 
иметь собственные автобусы. 
Вопрос финансирования бу-
дет рассматриваться на летней 
сессии Законодательного со-
брания Кубани.

СОВРЕМЕННЫЕ УЧЕБНЫЕ 
УЧРЕЖДЕНИЯ

К Вениамину Кондратьеву 
на личный прием приехала 
жительница поселка Зареч-
ного Белореченского района. 
Она обратилась к главе Ку-
бани с просьбой построить 
новую школу.

Дело в том, что в населен-
ном пункте, который нахо-
дится в трех километрах от 
Белореченска, последние 
несколько лет многодетные 
семьи получают земельные 
участки. На данный момент 
в поселке живет около 3,3 

тысячи человек, при этом он 
активно развивается.

Единственная школа в За-
речном была построена в 1917 
году. Она рассчитана на 200 
детей, но уже сейчас в ней 
учится около 400 человек. Ка-
бинетов не хватает, занимать-
ся приходиться в две смены, а 
столовая находится во дворе.

- Современные учебные 
заведения необходимы и 
городам, и небольшим ста-
ницам. Важно, чтобы школа 
давала качественные знания, 
а детям было комфортно и 
интересно учиться. Если по-
селок так быстро растет, то 
необходимо рассматривать 
его развитие с точки зрения 
комплексной застройки. Это 
значит, что одновременно 
с возведением жилья долж-
ны появляться школы, дет-
ские сады, спортплощадки 
и другие социальные объ-
екты. Только так мы смо-
жем решить вопрос нехват-
ки школьных мест, - сказал 
Вениамин Кондратьев.

Руководитель департамента 
строительства Краснодарского 
края Игорь Федосов сообщил 
губернатору, что работы по 
проектированию школы на 
550 мест займут 14 месяцев. 
Глава Кубани в свою очередь 
поручил максимально уско-
рить процесс.

По словам Вениамина Кон-
дратьева, все необходимые 
процедуры должны быть за-
вершены до конца этого года. 
Строительство школы нужно 
начать в марте 2025 года.

 ■ ВАЖНО!

Ее начнут строить  
в следующем году.

На поддержку участников 
СВО и их семей выделили  
7 млрд рублей

В Белореченском 
районе появится 
новая школа

Вениамин Кондратьев отметил, что детям должно 
быть комфортно и интересно учиться.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Ровно 10 лет назад состоялось 
одно из самых значимых событий 
в современной истории страны - 
Крымский полуостров вернулся 
в состав России. Как развива-
лись события Крымской весны, 
как творилась история и почему 
память об этом нужно сохранить 
для потомков, рассказали непо-
средственные участники - казаки 
Кубанского казачьего войска.

ИКОНА В ДАР
Первый заместитель атамана 

Абинского РКО Александр Була-
вин отправился в Крым вместе с 
другими казаками Кубанского 
казачьего войска в феврале 2014 
года. На Турецком валу разбили 
лагерь. Встал вопрос снабжения 
горячей едой.

- Атаман Абинского городского 
казачьего общества Сергей Дегтя-
рев назначил меня заместителем 
атамана по тылу. У меня в подо-
тчете находилось вооружение, 
патроны, гранаты, автоматы, 
пулеметы. Также на меня бы-
ли возложены обязанности по 
приготовлению горячей пищи 
для наших казаков, - рассказал 
Александр Булавин.

Продуктами обеспечива-
ли волонтеры. Они в большом 
количестве привозили крупы, 
консервы и другие продовольст-
венные товары. На развернутой 
полевой кухне началось приго-
товление пищи.

- Опасались провокации - что-
бы в еду не подкинули отрав-
ляющие вещества. «Доброже-
латели» были. Поэтому первым 

принимал пищу я, затем медик 
Галина снимала пробы. Только 
после этого кормили казаков. 
Не было определенного распи-
сания завтраков, обедов и ужи-
нов, потому что многие казаки 
находились в окопах или при-
крывали контрольно-пропуск-
ные пункты. Кто-то отдыхал. За-
втрак проходил до обеда, обед до 
ужина, а ужин до поздней ночи. 
Спал по три-четыре часа в сут-
ки, когда в палатке раздавался 
храп, казаки спрашивали: «Кто 
это?» Увидев, что это я, гово-
рили: «Это дядя Саша. Ладно, 
пусть спит, ему рано вставать, 

ему можно», - вспомнил заме-
ститель атамана.

Дядей Сашей Александра Бу-
лавина прозвал военный корре-
спондент, телеведущий програм-
мы «Военное дело» Александр 
Сладков. Он приезжал в Армянск 
для съемок репортажа о несении 
службы. После этого казака все 
остальные тоже стали называть 
дядей Сашей.

Больше всего из той коман-
дировки запомнилось, как пе-
ред референдумом казакам дали 
обстрелять боеприпасы. Палили 
около двух часов. В это время 
местное телевидение сообщило, 
что на позиции казаков ворва-
лись украинские танки и всех 
убили.

- Я спокойно готовил обед. 
Кто-то находился на отдыхе, 
кто-то на службе. Подъезжает 
колонна легковых автомобилей, 
из машин выходят батюшки, 
старушки с цветами, подходят 
ко мне и спрашивают, где тела 
погибших казаков. Я не сразу 
понял, о чем идет речь. Тогда 
они пересказали телевизионный 
репортаж. У меня потекли слезы, 
несмотря на то что я взрослый 
мужчина и через многое прошел. 
Но впервые увидел, как меня 
приехали хоронить. Когда разъ-
яснил ситуацию, прибывшие по-
няли, что казаки живы. Они по-
смотрели в палатках, на местах 
дислокации. Убедившись, что я 
говорю правду, одна женщина 
преподнесла мне икону в дар, - 
рассказал дядя Саша.

Вернувшись домой, Александр 
подарил икону казачьей шко-
ле № 39 в станице Эриванской 
Абинского района.

Вообще же, за время пребыва-
ния в Крыму произошло очень 

много событий, добавил казак. 
Все не расскажешь. Были про-
вокации со стороны Украины. 
Например, проходили колон-
ны мужиков с оружием в руках, 
среди которых были пьяные или 
выпившие. Они выкрикивали 
разные лозунги. Поэтому все 
всегда находились в боевой го-
товности на случай непредви-
денных ситуаций.

- Нам посчастливилось жить 
в эпоху возрождения казаче-
ства. Главное - мы не просто 
свидетели, мы участники это-
го процесса. Это и Крымская 
весна 2014 года, и участие ка-
заков в военном Параде 9 Мая 
на Красной площади, и охрана 
общественного порядка, и учас-
тие в Олимпийских и Паралим-
пийских играх по обеспечению 
безопасности и порядка. Что-
бы носить казачью форму, надо 
знать историю, соблюдать каза-
чьи заповеди, обычаи, традиции, 
быть верным своей клятве. Наше 
молодое поколение соответст-
вует всем требованиям, кото-
рые предъявляют им. Ни одно 
мероприятие не проводится без 
участия нашей достойной смены 
- казачат. Много добрых, слав-
ных дел сделано. Это и оказа-
ние помощи семьям участников 
СВО, и участие в поминовениях, 
парадах, фестивалях, конкур-
сах, викторинах, вахтах памяти 
и других мероприятиях. Везде 
и всюду мы присутствуем в до-
брых, хороших и значимых де-
лах, - сказал Александр Булавин.

«ТОЛЬКО НЕ БРОСЬТЕ НАС»
Воспоминаниями поделился 

сотник Натухаевского ХКО, ру-
ководитель регионального фили-
ала Всероссийского фонда «За-
щитники Отечества» Александр 
Старовойтов.

27 февраля 2014 года был дома. 
Вместе с женой и детьми смотрел 
новости о событиях на Украине. 
В этот момент пришло сообщение 

О провокациях, долге 
и добрых делах.

Референдум о присоединении 
Крыма к России.

Кубанские казаки о возвращении Крыма: 

Решение было одно, 
и оно было правильным

Александр Булавин вспомнил, что первым пробовал 
пищу, так как боялся, что ее могут отравить.

В Керчи Александра Старовойтова 
арестовали, потому что он носил 

бороду, а на фото 
в паспорте ее не было.
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 Q КСТАТИ

О поддержке 
и трудностях 
службы.

ПОЕХАЛ, КТО МОГ
Сотник, атаман 

Н а т у х а е в с к о г о 
хуторского каза-
чьего общества 
Новороссийского 
РКО Евгений Вол-
ков рассказал, как 
оказался в Крыму 
в 2014 году. Ему 
позвонил атаман 
Ч е р н о м о р с к о г о 
казачьего округа 

казачий полков-
ник Сергей Са-
вотин и поставил 
соответствующую 
задачу.

- В этот же ве-
чер я собрал рас-
ширенное прав-
ление, обозначил 
казакам ситуа-
цию. Сказал, что 
не могу гаранти-
ровать, как она 
будет развиваться, 
что будет дальше. 
Поэтому - пусть 
поедет тот, у ко-

го есть желание 
и возможность. 
Назначил сбор на 
пять часов следу-
ющего утра. И все, 
кто посчитал нуж-
ным, пришел. Все-
го пять человек. 
Александр Старо-
войтов, Дмитрий 
Федоров, Сергей 
Артюхов, Евгений 
Корчанов и я. Осо-
бо никто ни в чем 
перед женами не 
объяснялся. Со-
брались и поеха-

ли, - вспомнил 
атаман.

Первоначальная 
дислокация нахо-
дилась на Турец-
ком валу. Атаман 
Новороссийского 
районного казачье-
го общества Юрий 
Постников поста-
вил задачу казакам 
занять Перекоп. 
Отряд выдвинулся 
в два часа ночи. 

- Практически 
все время мы про-
стояли на Пере-
копе. Затем, ког-
да должны были 
проводить рефе-
рендум в Крыму, 
нас на трое суток 
направили на же-
лезнодорожный 
вокзал в Симферо-
поле, где встреча-
ли так называемые 
«поезда дружбы» с 
бандеровцами. За-
тем несли охрану 
здания Республи-
канской рады. Па-
мятный момент - 
когда мы стояли у 
здания Рады. Туда 
автобусами приво-

зили провокато-
ров. Они мимо нас 
ходили и выкри-
кивали антирос-
сийские лозунги. 
Но столкновений 
не было. Их было 
человек 200-300. 
А у нас тогда да-
же нагаек не бы-
ло. Только руки и 
ноги, - рассказал 
Евгений Волков.

ВСЕ ВЕРНУЛИСЬ
Атаман Черно-

морского казачье-
го округа, казачий 
полковник Сергей 
Савотин в свою 
очередь рассказал, 
что за помощью к 
нему обратились 
казаки Крыма. 
После этого ата-
ман Таманского 
казачьего отдела 
Иван Васильевич 
Безуглый сказал: 
«Нужно ехать!»

- Мы приехали 
в Севастополь и 
приступили к вы-
полнению задачи 
по охране общест-
венного порядка 

вместе с милицией. 
Ситуация была 
очень тяжелая. В 
Севастополе про-
были до 8 марта, 
затем нас бросили 
на Турецкий вал, а 
потом в Симферо-
поль, как раз ког-
да проводился ре-
ферендум. Там мы 
охраняли здание 
Рады и железнодо-
рожный вокзал.

Больше всего за-
помнилось то, что 
ни один казак-чер-
номорец не дрог-
нул, сказал атаман. 
Все были рядом, 
все были братья-
ми. До сих пор это 
те люди, которым 
можно доверять, 
потому что с ними 
пришлось в самых 
разных ситуациях 
бывать.

- «Росморпорт» 
и штаб флота 
пришлось брать. 
На Турецком ва-
лу окапываться, а 
это восемь кило-
метров. И вот это 
все пришлось дер-

жать. Потому что 
возможно было 
всякое, - добавил 
Сергей Савотин.

Страна встреча-
ла казаков как ге-
роев, потому что 
сначала никто не 
знал, куда шел. 
Просто все взяли 
и пошли. И там 
работали незави-
симо ни от каких 
обстоятельств и 
множества прово-
каций. Без отдыха 
и без сна.

- Мы смогли до-
говориться и избе-
жать провокаций. 
Я горжусь тем, что 
ушло со мной 157 
казаков и верну-
лось домой тоже 
157 казаков. Все 
мои вернулись. 
Но мы выполни-
ли просьбу каза-
ков Крыма, а не 
команду. Нас по-
просили: «Ребята, 
мы не справим-
ся сами. Казаки, 
придите, помоги-
те». Как это было 
в 2010, в 2012 го-
дах. Это же наши 
братья! Я думаю, 
это правильно, - 
резюмировал ата-
ман.

Ни один казак не дрогнул

от атамана Натухаевского хутор-
ского казачьего общества Новорос-
сийского РКО Евгения Волкова. В 
сообщении говорилось: «Соби-
раются казаки-добровольцы для 
поездки в Крым для помощи в 
наведении порядка».

Вещи были собраны в срочном 
порядке. Утром следующего дня 
казаки отправились на Керчен-
скую паромную переправу.

- Супруга знала мою жизненную 
позицию и разделяла ее в пол-
ной мере. Понимала, что, дей-
ствительно, надо быть рядом с 
братьями-казаками. Более того, 
я больше всего переживал за се-
вастопольский «Беркут», так как 
сам срочную службу служил в по-
дразделении специального назна-
чения, которое также называлось 
«Беркут», только в Казахстане. 
Это близкие мне по духу ребята. 
Было больно на это смотреть. И 
я, как никто, понимал, что ребята 
выполняют приказ «Ни шагу на-
зад!», но не имеют приказа идти 
вперед. Конечно, на фоне всех 
этих событий не было возмож-
ности раздумывать и принимать 
какие-то другие решения. Реше-
ние было одно, и оно было пра-
вильным, - отметил Александр 
Старовойтов.

Переправившись в Керчь, казак 
был задержан украинскими по-
граничниками. Он носил бороду, 
а на фотографии в паспорте был 
без бороды. Пришлось вернуться 
в Россию, побриться и снова пе-
реправиться. В Керчи Александра 
Старовойтова арестовали.

- Арестовывали без объяснения 

причин. Также арестовали ребят, 
у которых были помарки в па-
спортах или немного отклеилось 
ламинирование. Находили лю-
бые причины, чтобы не пустить в 
Крым казаков. Они понимали. У 
них тоже стояли задачи. Но наши 
задачи были важнее, и мы их вы-
полнили. Меня вызволил Сергей 
Савотин, с которым отправился в 
Севастополь, где выполнял задачи 
по охране общественного поряд-
ка, - уточнил казак.

Больше всего запомнилось, что 
местные жители, когда видели 
казаков, выбегали навстречу и 
дарили маленькие иконки. Ба-
бушки, женщины благословляли, 
крестили и говорили: «Только не 
бросьте нас».

Когда в Севастополе на площа-
ди Нахимова во время построе-
ния хором запели казачью песню 
«Любо, братцы, любо», все жи-
тели, которые были там, достали 
российские флаги. И с тех пор 
Крым, в частности город Севас-
тополь, был под полным россий-
ским контролем.

Задачи казаки выполняли раз-
ные. Многие были очень сложны-
ми. Как, например, взятие шта-
ба украинского Черноморского 
флота или обеспечение порядка 
и недопущение провокаций на 
заблокированном украинском 
военном корабле «Славутич», на 
котором стояло новейшее сред-
ство радиоэлектронной борьбы 
и разведки натовского образца.

После Севастополя группа ка-
заков отправилась на усиление 
Турецкого вала. Прибыли туда в 

ночь на 8 марта. Шел очень силь-
ный дождь. Приступили к уста-
новке палатки, в которой воды 
было по щиколотку. Кое-как про-
вели ночь.

Позже рассредоточились по 
двухкилометровой зоне от трассы 
до озера Сиваш, где заняли плот-
ную оборону. На самом Турецком 
валу были вырыты блиндажи.

При наличии автомата и четырех 
рожков к нему казаки держали 
там оборону. Была очень плохая 
погода. Днем шли дожди, а ночью 
температура опускалась до минус 
восьми градусов. Вода в пласти-
ковых бутылках замерзала.

- Все казаки простывшие, но 
никто не покинул позиции. Все 
достояли до последнего дня, до 
дня референдума. В день рефе-
рендума нас сменили на другое 

подразделение, и мы выдвинулись 
уже в Симферополь, где обеспе-
чивали безопасность проведения 
референдума. Вокруг Рады держа-
ли оцепление, а на железнодорож-
ном вокзале проверяли прибывав-
шие поезда. Там бывало и такое, 
что снимали с поездов вооружен-
ных людей, которые прибывали 
в Крым для провокаций. Мы их 
задерживали и передавали мили-
ции. Прошел референдум, и мы с 
победой вернулись домой. Устав-
шие, простывшие, но счастливые 
и гордые за то, что мы причастны 
к этому великому делу - воссоеди-
нению Крыма с Россией, - сказал 
Александр Старовойтов.

По воспоминаниям Евгения 
Волкова, было очень 
много провокаторов. 

Атаман Сергей САВОТИН:

Крымские казаки обратились к Сергею Савотину за помощью.
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- Я не сектантка! - наступа-
ла дама, придерживая калит-
ку, которую выламывала стая 
бойцовых собак. Дама словно 
размышляла - выпустить со-
бачек… Не выпустить…

Сверху, из-за забора, вы-
глядывал блаженный мужи-
чок. И, нависая надо мной, 
говорил сладко-сладко: «И в 
вашем паспорте число дьяво-
ла. Все ваши документы не-
законны…»

А я, «еретик», не перечил. 
Не спорил я, «прислужник 
Сатаны». Внимал - кто мы, 
пришедшие в «святую дерев-
ню» из проклятого мира. Гла-
ва Матвеевского сельского 
поселения Валерий Комис-
саров настрого предупредил: 
потише тут, в Триединой 
Империи, надо. При въезде 
в Русское Царство, мол, уви-
дите белую иномарку - это у 
общества (глава старательно 
избегал слова «секта», словно 
кто-то подслушивал) наблю-
дательный пункт и «силы бы-
строго реагирования».

- Они с этого лета сильно 
переменились, - задумчиво 
заметил Комиссаров. - Про-
вели поместный собор («Чего-
чего провели?» - вздрагиваю), 
получили команду - с вла-
стями «без благословения» 
не разговаривать. Раньше я 
заезжал - они улыбались, а 
сейчас - обступят, наведут ка-
меры смартфонов и молчат. 
И их все больше! Едут сюда 
со всей страны…

Я это уже знал - таксист 
местный решил, что я тоже 
сектант, тоже бегу от мира…

- Я их сюда вожу и вожу. 
Они прут и прут, - ворчал он.

Из Москвы это выглядело 
так - ну, положим, в дере-
веньке Айбаши Ульяновской 
области появилось странное 
«общество», чьи филиалы, 
как тревожно утверждают в 
местной епархии, плодятся 
по всей стране. Новобранцев 
секты заставляют рвать па-
спорта и для пущего эффекта 
плевать на них. Экзотично.

«Но мало ли в России дре-
мучих и тревожных чудаков, 

начитавшихся Апокалип-
сиса?» - думал я по пути в 
аномальную Симбирскую 
губернию, умудрившуюся 
породить и Ленина, и Ке-
ренского. И провалился в 
другое измерение.

- Мы не сектанты! - ки-
пела дама. - Вот покажи 
крест! Ну, где он?! Где?!

Расстегиваю рубашку.
- Та-а-ак, - смотрит 

зло. - Перекрестись!
- Зачем?!
- А православный ли?
Крещусь.
- А-а-а! - победоносно 

вскричала дама. - Так и 
знала! Нехристь! Мизи-
нец и безымянный не 
прижал к ладони! Все! 
Предали православие. 
Кругом экуменизм!

- Да-да, экуменизм! - 
взвопил из-за забора 
мужичок. Раздался 
грохот. Бультерьеры 
проломили калитку и 
окружили меня.

- Вы вовсе не сек-
тантка, - киваю при-
мирительно. - Про-
сто вы спасаетесь от 
глобализма и ждете 
здесь конца света. 
Вами руководит 
Патриарх Церк-
ви Царской Им-
перии, будущий 
Последний Им-
ператор Зосима. 
Он же Леонид Власов. В 
прошлом сидел за грабеж. 
Правильно? (Собаки во-
просительно посмотрели 
на хозяйку.)

- И что? - спокойно кив-
нула дама. - Мало ли в Рос-
сии кто за что сидел?

- То есть этот тип в накол-
ках - помазанник Божий? - 
продолжаю мысль. - Его 
адепты бросают семьи, детей. 
Вы продаете имущество и се-
литесь здесь. Вы образован-
ный человек, работали вра-
чом в Петербурге, Откройте 
секрет - что с вами?! Ведь ваш 
«патриарх» прописан в сосед-
ней деревне Федькино. И он 
(зажмуриваюсь) выпивает.

- Врете! Это ложь! - взви-
лась дама. - Он…

Я ждал, что она крикнет: 
«не алкоголик». Ан нет.

- Император не может быть 
прописан! У отца нашего, Зо-
симы, никогда не было ва-
ших дьявольских докумен-
тов! С детства! - кричала она 
мне вслед, когда я шел вглубь 
безумной деревни Последней 
Русской Империи.

Я не знал, что за моей спи-
ной, в той самой избушке с 
бультерьерами, и прятался 
Последний Император. И 
разглядывал меня в окно.

«ИКОНА» ТАЛЬКОВА
Новость, что под Ульянов-

ском завелось опасное ре-
лигиозное недоразумение, 
случайно мелькнула в поли-
цейской сводке. По поселку 
Старая Майна, дескать, сло-
нялись бородачи, таскали на 
носилках икону и пели песни. 
Чуткая ко всему несанкци-
онированному полиция на 
всякий случай разогнала нео-
познанный «крестный ход»…

Стали разбираться, кто это. 
И интернет взвыл:

- Это айбашские имперцы!
Оказалось, секта успела 

утомить не только местных 
священников - батюшки уже 
не знают, как вытравить эту 
чудовищную ересь - Импе-
ратор надоел и силовикам.

Местные гадали: кто та-
кой этот Зосима? Мошен-
ник? Сумасшедший? Или - 
еще хуже - как говорил мне 
димитровградский владыка 

Теодор: «Не украинский ли 
он диверсант?»

Хотя, казалось бы, Вла-
сов - вот он, на ладони. 
В 2011 году освободился 
по УДО. Во время отсид-

ки по ст. 162 ч. 2 (воору-
женный разбой группой 

лиц по предварительному 
сговору) увлекся околоре-
лигиозной беллетристикой, 
причем модной, мракобес-
ной - о вреде паспортов, о 
проклятом ИНН, открове-
ния про мучительную гибель 
всех и чудесное спасение из-
бранных. Но, похоже, в тю-
ремной библиотеке были и 
другие модные книги - про 
царя-батюшку и счастливый 
богоизбранный народ…

В общем, освободившись, 
будущий Император создает 
свою церковь со странным 
названием «Царская Импе-
рия» и заодно, коль такое де-
ло, канонизирует своего лю-
бимого певца Талькова.

По словам главы миссио-
нерского отдела Симбирской 
епархии иерея Владимира 
Манякова, подход Власо-
ва к делу был изумительно 
прост. Он нашел епископа-
самозванца, который по-
братски сделал бывшего 
арестанта тоже епископом. 
Причем без формальностей. 
По телефону.

Получив, словно в маркет-
плейсе, «священный сан», 
Власов поселяется в брошен-
ной деревне Тульской обла-
сти. Не в простой, конечно, 

а с «продаваемым» названи-
ем - Луна. Сбежавшие адепты 
рассказывали, что Император 
там просто пил. Но те, кто 
видел в нем пророка, назы-
вали этот процесс ласково: 
«батюшку ночью черти ко-
лошматили».

В Луне Власов собрал ко-
стяк будущей секты - два де-
сятка адептов - самых вну-
шаемых и самых несчастных. 
Они продавали в городах свои 
квартиры, отдавали деньги 
в общину - Императору на 
жизнь хватало, его кормили, 
поклонялись…

В те годы секта была тихой, 
смирной. Она еще не расте-
калась по соцсетям. Еще не 
ломала судьбы, как спички…

Одна из ее будущих жертв - 
Марина Харабадот пока 
счастливо жила в соседней 
Мордовии с мужем и четырь-
мя детьми. Но в одно летнее 
утро она подложит детям 
«икону» певца Талькова под 
подушку, и все…

Как писала саранская жур-
налистка Екатерина Майо-
рова: «Сначала жители села 
Аламасово не могли нарадо-
ваться на молодую красивую 
семью. Дети ходили в школу 
и опережали по своему разви-
тию сверстников… Но перед 
началом пандемии семью как 
подменили. Дети стали при-
ходить в школу в мятой гряз-
ной одежде. Настораживало, 
что ребята стали замкнутыми. 
Однажды местные жители 
встретили в магазине Марину 
и были ошарашены - женщи-
на превратилась в озлоблен-
ную фурию! Грубила, огры-
залась. Перестала посещать 
церковь. Супруг продолжал 
ходить. «Поставит свечку, 
задумчиво постоит, слов-
но обращаясь к Богу, и уй-
дет»… Сначала из семьи ушла 
старшая, 16-летняя дочка - в 
техникум в отдаленном райо-
не - подальше от обезумевшей 
матери. Ее примеру после-
довала 14-летняя сестренка, 
она сбежала из дома босиком! 
Девочку поместили в реаби-
литационный центр. Когда 
за ней приехал отец, наотрез 
отказалась возвращаться. 
А потом сельчане увидели, 
как 7-летняя и 8-летняя доче-
ри Марины бежали по полю 
и кричали: «Помогите! По-
могите!»

Убитый горем муж скоро 
утонул в реке. Или, как су-
дачат в деревне, утопился… 
А Марина, оставив детей, 
переехала сюда, в ульянов-
ское село Айбаши, которое 
переселившийся с Луны Вла-
сов переименовал в Боголю-
бово…

Специальный репортаж:
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Так, с иконами на плечах, 
сектанты заходят 

в соседние села, агитируя 
вступать в их «Царство».

   Секта скупила   деревню 
и основала в ней   Русское Царство

Сотни людей 
продавали жилье 
и бросали детей, 

поддавшись 
«учению» человека, 

назвавшего 
себя Последним 
Императором.    Владимир ВОРСОБИН,

   обозреватель «КП»

«Страсти по Распутину»
Настоящий исторический детектив, в центре которого - таинственная гибель 

Григория Распутина, над ее разгадкой бьются уже более века. Автор Лана 
Паршина проводит свое расследование в союзе с наследниками «старца». 
Новые, ранее неизвестные подробности дела, редкие фото и не ожиданные 
артефакты. Откровенные человеческие истории из первых уст, без цензуры 
и пропаганды.
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«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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ПАСПОРТА РВУТ, 
ОГОРОДЫ 
НЕ КОПАЮТ

В Айбаши Власов 
поднялся. У него поя-
вились деньги.

Как рассказывает 
глава поселения Ва-
лерий Комиссаров, 
съезжаются сюда лю-
ди богатые - паспорта, 
может, и рвут, да элек-
тронная подпись чуть ли 
не у каждого.

- И судя по тому, как они 
ведут дела, - рассуждает 
чиновник, - у них есть хо-
рошие юристы. Все бумаги 
составляют так, что не при-
дерешься - землю оформ-
ляют, детей переводят на 
«домашнее обучение»...

Кроме того, Комиссаров 
утверждает: из стран Евро-
пы сюда идут посылки. Ни-
чего запрещенного там спец-
службы, мол, не нашли, но…

У главы села озадаченно-
тревожно-вопросительный 
вид. Мало того что эти стран-
ные люди не возделывают 
огородов, не заводят скотину 
и при этом зажиточно живут, 
так еще секта тихих сумас-
шедших переменилась как по 
щелчку…

Власову вдруг стало тесно в 
образе обыкновенного «Па-
триарха» или «Святого», через 
которого говорит Бог.

Зосима пошел в политику.
Причем обескураживающе 

просто - объявил в селе но-
вое государство - «Триединую 
Русь» и назначил себя Импе-
ратором. А существующее го-
сударство он повелел считать 
коммерческой организацией 
«рээфией».

Власов нащупал слабое 
место в людской психике - в 
своих проповедях он стара-
тельно раздувал любой жи-
тейский негатив, превращая 
его в яростное обвинение 
и приговор всему. Власти, 
церкви, миру...

По городам разлетелись ле-
тучие отряды адептов. Они 
обклеивали храмы листов-
ками. А наблюдатели под-
мечали подозрительные со-
впадения.

- Это или украинский про-
ект, - говорит источник в 
местной администрации, - 
или чей-то большой бизнес. 
Кто-то за этим Зосимой сто-
ит… Я давно слежу за сек-
той. Они сначала попробо-
вали заехать в село Волжское, 
местные выгнали. Тогда они 
зашли в Айбаши, стали до-
ма скупать. За развалину 3 
миллиона рублей давали! А у 
нас в районе за прошлый год 
50 умерло и 20 родилось, му-

жики разъехались по вахтам, 
избы пустые. Ну, люди раду-
ются, что их халупу покупа-
ют за такие деньги. А у секты 
денег много! Есть там такая 
матушка Матрона - сидела 
в Мордовии за мошенниче-
ство. Когда в Айбаши приеха-
ла полиция проверять, ходят 
ли дети в школу (нет - почти 
все оформлены на домашнее 
обучение. - Авт.), это Матро-
на стала рубли раскидывать 
по двору и кричать: забирайте 
деньги и уходите отсюда!

- Они явно готовятся рас-
шатать общество, - сказал на 
прощание источник, печаль-
но провожая меня в Айбаши 
(мне казалось, этот добрый 
человек вот-вот скажет: «Я 
дам вам парабеллум»). - Они 
хвалятся в соцсетях: мы, мол, 
20 тысяч человек одним днем 
поднимем. Это серьезная 
угроза.

ОХОТА НА ИМПЕРАТОРА
Айбаши-Боголюбово още-

тинилось. Мои слова «Ваш 
«Патриарх» прописан!», по-
хоже, разошлись по деревне.

Я проклят. Дома закрылись, 
как железные черепахи. И 
лишь два бородатых сектанта, 
пообещав вызвать Импера-
тора, юркнули в ближайший 
дом. И тоже пропали…

Что ж, охота так охота…
И вот что мы с корреспон-

денткой «КП» - Ульяновск» 
Марией Мироновой при-
думали. Гениальная идея. 
Хрупкая Мария едет в секту. 
Она - убитая горем женщи-
на, которую бросил муж (по 
замыслу - кратчайший путь 
к Императору). Я же муже-
ственно брал на себя основ-

ную задачу - убить время в 
соседней деревне, поедая 
пирожки с картошкой.

Мария, кстати, уже по-
бывала в родной дерев-
не Зосимы - Федькино. 
Местные опознали Им-
ператора. Мол, да это же 
наш Лёнчик! Только Лёня, 

дескать, странный. По-
сле убийства и отсидки 
(а убил он якобы жи-
тельницу Федькино) 
Лёнчика соседи стали 
избегать. Правда, есть 
у Власова, говорят, 
талант - великолеп-
но пишет картины и 
бьет татуировки. Он 
изредка приезжает в 
Федькино - навестить 
родню, но заканчи-

ваются визиты одинаково. 
Зосима, мол, уходит в глубо-
кий запой. Однажды, чтобы 
спасти «Патриарха», в село 
ворвались «дядьки на крутых 
машинах».

«Такие машины в селе толь-
ко в кино видели. Предлагали 
100 тысяч за спасение Лён-
чика. Но никто связываться 
не захотел. Прилетел из Мо-
сквы врач», - рассказывала 
моя коллега Мария...

Она вернулась из секты ча-
са через четыре. С плохими 
новостями.

- Любую беседу с «Проро-
ком» сначала должен разре-
шить Бог! - смиренно вздох-
нула она.

Рассказала, что здоровают-
ся жители общины друг с дру-
гом исключительно «Христос 
Воскресе». Что от них непри-
ятно пахнет, потому что они 
моются, только когда сойдет 
лед в речке. Что мужчины 
могут иметь в своем гарде-
робе только то, что носят на 
себе. Что женщинам запре-
щено краситься и красиво 
одеваться.

- Они как сумасшедшие. 
Одна из женщин радова-
лась, что на улице еще светло 
и можно поработать - возить 
снег на санках от одной кучи к 
другой, - вспоминала Мария.

ГДЕ У НАС «КНОПКА»?
Вопрос - где граница воз-

можного в манипуляции 
людьми? - придавил меня 
здесь, у Айбаши. Я вдруг 
представил, что и у нас с ва-
ми, читатель, есть «кнопка». 
И сделать из нас зомби спо-
собен любой пройдоха, если 
эту кнопку найдет…

Мы сидели с настоятелем 
Богоявленского храма в Ста-
рой Майне отцом Констан-
тином у икон. Батюшка го-
ворил, что только благодаря 
Господу приход еще оплачи-
вает свет и тепло. Прихожан 
все меньше.

А я мучился вопросами. 
Вспоминал, как владыка Те-
одор загадочно говорил мне 
об уходящих в секты: «Им не 
нужна вера, они ищут рели-
гию».

Отец Константин же мах-
нул рукой.

- Этим людям все не так, - 
воскликнул батюшка. - Для 
них все плохие - священ-
ники, власти. Вы думаете, 
Иоанн Кронштадтский не 
знал о недостатках? Знал. 
А другие святые не знали? 
Знали. Но церковь - не свя-
щенники. Церковь - все мы, 
люди. И Бог среди нас, греш-
ных…

- Что делать с этими людь-
ми? - спросил я батюшку.

- А это к правоохрани-
телям вопрос, - буднично 
изрек тот.

аферы XXI века

УМ
ВД

Арест Последнего Императора в той самой избушке 
среди Русского Царства, где он прятался от спецкора «КП». 

УМ
ВД

УМ
ВД

С такими «документами» 
сектантов ловят, когда 

те расклеивают листовки 
по городам. Паспортов 

у них нет. Сами порвали.

   Секта скупила   деревню 
и основала в ней   Русское Царство

Император и «Патриарх» Русского Царства Зосима (Лёнчик 
Власов) справа и «пророк» Енох (местный бизнесмен 

Александр Кормишенко) слева. «Икона», однако...

Через несколько дней, после моего отъ езда, в 
Айбаши приехали воронки. Власова изъяли из из-
бушки (на фото выше) и арестовали за создание 
организации, посягающей на личность и права 
граждан. Кроме того, было объявлено подозрение, 
что «Царская Империя» может курироваться СБУ.

А сколько таких судов идет по Руси?! Прямо 
сейчас...

В конце февраля 6 лет условно (вместо 7 ре-
альных) получил очередной «свидетель Иеговы» 
(член экстремистской организации, запрещенной 
в РФ), житель Кемерова. Суды над иеговистами 
идут уже несколько лет.

Разгромлена экстремистская (запрещена в РФ) 
украинская секта «Духовный центр «Возрождение» 

с филиалами в Москве, Мурманске и Кирове. Воз-
главлял ее… друг Зеленского, а деньги с обману-
тых, по версии следствия, шли СБУ.

Идет борьба с многоголовой экстремистской, 
запрещенной в РФ организацией «Граждане СССР» 
(ее иронически называют «сектой свидетелей 
СССР»). Жертвам там обещают при восстановле-
нии Союза по 14 млрд рублей каждому. Правда, 
свое имущество надо «поставить на баланс СССР» 
уже сейчас.

И, похоже, спасать обманутых придется вечно.
Как говорят в Старой Майне мужики: посадили 

Императора? А толку-то. Сумасшедшие себе дру-
гого найдут. Ищут люди чего-то… А чего ищут? 
Черт их знает...

Никита Данюк 
и Владимир 

Ворсобин 
подводят итоги 

недели и с оптимизмом смотрят  
в будущее. Включайте  

Радио «Комсомольская правда»  
каждую пятницу в 19.00 

Свидетели СССР и ЗеленскогоP.S.

13.03.2024

91.0 fm
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Уроки - с боем, в шко-
лу ходить не хочет, дома 
бардак, хамит. А все по-
тому, что отца с матерью 
ни во что не ставит. Что 
делать-то? Нет, не ру-
гать и наказывать, а вос-
станавливать родитель-
ский авторитет и доверие 
ребенка.

МАЛО ЛИ 
КТО ЧТО ОБЕЩАЛ

- Главное, что разруша-
ет авторитет, - не делать 
то, что сам же пообещал, - 
объясняла детский психо-
лог Катерина Мурашова, 
выступая на вебинаре в 
онлайн-школе для детей 
и подростков Skysmart. - 
Вы обещаете поехать вме-
сте к бабушке и не едете. 
Конечно, поездка может 
сорваться из-за того, что 
мама заболела, и ребенок 
нормально отреагирует на 
форс-мажор. Но если слово 
не держат просто так, без 
уважительной причины, 
ребенок приходит к обоб-
щению: «То, что мама го-
ворит, - ерунда».

А как надо?
Обещайте только то, в чем 

уверены. Или делайте оговор-
ки: пока не решила, будет зави-
сеть от моей работы и пр. Наши 
«не знаю» детям, конечно, не 
нравятся, но авторитет они не 
разрушают.

Уже в пять лет вчерашние 
несмышленыши понимают, что 
папа с мамой  - обычные люди 
со слабостями. И если мы вели 
себя последовательно и добро-
желательно, доверие у чада со-
хранится. Если же давали сла-
бину, наше «отберу планшет» не 
будет восприниматься всерьез: 
«Поорет и отдаст».

МАРЬВАННА 
С ДУБА РУХНУЛА?

К младшему школьному 
возрасту у ребенка появля-
ются новые авторитеты - 
учитель, тренер.

Нормально, когда на ма-
мино «отступи здесь клеточ-
ку и пиши» первоклашка за-
являет: «А Мария Ивановна 
говорит по-другому!» И тут 
важно не выдать сгоряча: 
«Твоя Марьванна с дуба рух-
нула, что ли?» Мама тут же 
забыла. А ребенок смекнет: 
учительница в прописях ни-
чего не понимает, так зачем 
ее слушаться?

А как надо?
Считаться с новыми авторите-

тами ребенка и не бояться при-
знавать свои ошибки. Например: 
«Да, я погорячилась. Делай так, 
как учит Марьванна».

Это умение не бояться сой-
ти с пьедестала «Я взрослый, 
я знаю!» очень пригодится в 
подростковом возрасте. Тогда 
у сына или дочки появятся ав-
торитеты из их «горизонтали» 
(сверстники, блогеры), часто 
странные для родителей. Если 
есть доверие, ребенок не от-
кажется рассказать, чем его 
кумир крут. И даже если мне-
ния разойдутся, родительский 
авторитет устоит.

НЕ ПО МОИМ СТОПАМ!
В 10 - 11 лет подростка 

начинает волновать, какое 
место в мире он может за-
нять, когда вырастет. Глав-
ный ориентир, конечно, - 
родители: кто они, довольны 
ли своим положением, ка-
рьерой, жизнью в целом? 
Ошибкой будет изливать 
душу в духе: «Я бы не хотел 
тебе такой судьбы!» Ребенка 
это пугает и удручает.

А как надо?
Рассказывать о своей работе, 

делая акцент на достижениях, 
положительной стороне. «Да, 
свободным художникам мало-
вато платят, зато я занимаюсь 
любимым делом и сам себе на-
чальник».

А ПАПА ДАСТ БОЛЬШЕ!
Частая ситуация - мама 

разрешила две конфеты, 
а папа тихонько подсунул 
третью. Если родители не 
могут договориться, о ка-
ком авторитете речь? К тому 
же тут другое - приучение 
к манипулятивным техни-
кам: выясни, кто дает боль-
ше конфет, и иди к нему. 
И ладно бы дело ограни-
чилось конфетами. Под-

росшие детки понимают, 
как легко и без труда доби-
ваться своего, балансируя 
на разногласиях родителей. 
Особенно, если те в разво-
де. Мама требует хороших 
отметок и чистоты в комна-
те? Поеду-ка я жить к папе! 
Начальник не так посмо-
трел? Получите заявление 
об увольнении!

А как надо?
Родителям все-таки нужно вы-

держивать единообразие требо-
ваний (даже если не разделяете 
на 100 процентов).

ЗАИГРЫВАТЬСЯ 
В ДРУЗЕЙ

Есть такая роль - родитель-
друг. Многие гордятся этим: 
«Мы с сыном/дочерью на-
стоящие друзья! Всем де-
лимся».

Некоторые идут дальше: 
«Сынок, куришь? Давай 
вместе». «Алкоголь? Все 
равно попробует, так пусть 
лучше со мной качественно-
го выпьет. И подружку пусть 
приводит, выдам презерва-
тив». Психолог Лариса Сур-
кова уверяет: такая позиция 
взрослого травматична для 

ребенка. Это родительский 
провал.

Друг, так заложено со-
циумом, - единица пере-
менчивая. Сегодня есть, 
завтра нет. А папа с мамой 
навсегда, они обеспечивают 
безопасность, опора, что бы 
ни случилось. Когда же папа 
предлагает что-то небезо-
пасное (покурить), он как 
бы снимает с себя функцию 
родителя.

А как надо?
Важно говорить с детьми о 

сексе, контрацепции, вредных 
привычках с позиции безопас-
ности. Именно ради нее, а не из 
любопытства и желания посе-
кретничать, маме важно знать, 
где живет друг, к которому дочь 
едет на день рождения. Если 
сами курите, объясняйте свою 
привычку по-взрослому - не «я 
так расслабляюсь», а «это за-
висимость, с которой непро-
сто справиться». И соблюдай-
те границы интимности  - это 
важно для нормального фор-
мирования психики ребенка. 
Не надо рассказывать о своем 
сексуальном опыте ребенку в 
расчете получить от него от-
кровенность взамен.

Педсовет

 ■ ВАШЕЙ ПОМОЩИ ЖДУТ!

Из-за встречи 
со смертью Уля 
опаздывает жить
Ярослава ТАНЬКОВА

Малышка пережила тяжелую опе-
рацию на мозге и победила рак, но 
на реабилитацию нет средств.

Уля - девочка на тысячу процентов. Лю-
бимый цвет - розовый. Любимые доктора - 
мужчины. Любимая одежда - с блестками. 
Воображуля, хохотушка, обожает музыку. 

- Дочка просто не понимает, что у нее 
что-то не так, - вздыхает мама. - Не осо-
знает, какая беда с ней случилась и какой 
ад ей пришлось пройти…

Уля родилась здоровой. Но в десять 
месяцев грянул тяжелейший эпилепти-
ческий приступ. Диагноз  - эпендимома 
правого желудочка мозга, рак!

Операции  - первая, вторая, третья… 
Опухоль расположилась в труднодоступ-
ном месте, и удалить ее целиком никак 
не удавалось. После второго блока хи-
миотерапии Уля почти на месяц впала в 
так называемое состояние сопора  - не 
говорила, не двигалась, смотрела в одну 
точку. Ее кормили через зонд. 

Но Ульяна оказалась сильнее! Она очну-
лась. А опухоль уменьшилась настолько, 
что врачам удалось наконец полностью 
удалить ее. Это была четвертая опера-
ция. А за ней последовало протонное 
облучение. 

Теперь осталась самая малость  - на-
гнать упущенное: вернуть подвижность 
правой ручке, научиться стоять, бегать, 
говорить. Нужен маленький толчок, про-
фессиональная реабилитация. Ее стои-
мость 250 800 рублей. Для семьи с двумя 
детьми это очень большая сумма. Папа 
работает водителем, мама ухаживает 
за Ульяной. Пожалуйста, помогите им.

Быть другом ребенку -  
это провал

Психологи 
назвали ошибки, 

которые 
рушат наш 

родительский 
авторитет.

Пишите письма
Если найти общий язык с подростком сложно, попробуйте сесть 

за стол и составить вместе кодекс семьи, советует Лариса Сурко-
ва. Пусть там будет не только про права, обязанности, санкции. 
Внесите и приятные вещи - летом семейный поход или пикник, 
в выходные кино. Предложите ребенку добавить свои пункты.

Чтобы достучаться, можно писать письма. Мол, доченька, ты 
молчишь, а мне так не хватает обратной связи, поэтому пишу. 
Дальше не ты такая-сякая, а о своих чувствах: произошло то-то, 
мне было больно и обидно… я ведь люблю тебя и переживаю…  
Фишка в том, что эмоции не зашкаливают, как в разговоре, 
слова выбираем тщательнее. И дети начинают слышать.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Доверие  
не вернешь?
До подросткового возраста - впол-

не. Первым делом начните выполнять 
обещанное. Следите за словами  - 
уберите унизительный тон, колкости, 
обидные шутки. Родители часто ду-
мают, что с детьми разговаривают 
нормально, а строгость  - это для 
авторитетности. На самом деле ха-
мят, и дети их отзеркаливают.

Стучать кулаком по столу и орать 
«Я главный! Отключу интернет!» бес-
смысленно с подростком. В этом 
возрасте договариваться ой как 
сложно. Что имеет смысл сделать, 
так это сообщить ребенку, в чем вы 
готовы его поддерживать, в чем 
нет, проговорить правила по поводу 
гаджетов, встреч с друзьями, уче-
бы, какие будут последствия, если 
правила нарушаются. Выполняйте 
то, что пообещали. Авторитет этим 
не вернете, но дадите подростку 
определенность, которая была ему 
нужна с самого начала. А когда по-
взрослеет, возможно, и доверие 
вернется.Ка
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КАК ПОМОЧЬ:
Если остались вопросы, пожалуй-

ста, звоните: +7 985 550 1746 (ко-
ординатор Елена).

Чтобы сделать пожертвование по 
СМС, отправьте СМС на номер 3443 
с текстом: НАСТЕНЬКА пробел Сум-
ма, например  - НАСТЕНЬКА 300. Не 
забудьте подтвердить платеж ответ-
ным СМС!

Банковский счет:
Благотворительный фонд «Настень-

ка».
ИНН: 7724239357.
КПП: 772401001.
Банк: АО «АЛЬФА-БАНК» г. Москва.
Р/с: 40703810201300000338.
К/с: 30101810200000000593.
БИК: 044525593.
Наименование платежа: благотвори-

тельный взнос для Богдановой Ульяны.
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

Пандемия спровоцировала гранди-
озные социальные изменения: почти 
40 процентов офисных работников в 
России полностью или частично переш-
ли на дистант. А ведь работа в космо-
се - это отчасти та же самая удаленка. 
Только у нас нет невесомости, и мы 
периодически вылезаем из своего 1 - 
2-комнатного «космического корабля» 
в ближайший супермаркет за продукта-
ми. Однако многие из нас испытывают 
примерно те же психологические про-
блемы, которые описывали Гагарин 
и Лебедев. Почитайте выдержки из 
книги «Психология и космос», и вы 
удивитесь, насколько тесно они пере-
кликаются с сегодняшним днем.

ИсследованИе 
о потерянном временИ

Полет Юрия Алексеевича длился 108 
минут, однако он и его товарищи готови-

лись к длительным экспедициям и про-
водили недели в сурдокамерах в усло-
виях полной изоляции. Врачи изучали, 
как ведет себя психика космонавтов, и 
уже тогда отмечали, что удаленка при-
водит к снижению работоспособности, 
эмоциональному выгоранию, апатии.

Вот выдержки из дневника одного из 
участников 70-дневного изоляционного 
эксперимента:

«Вахта, обед, обследование, сон. 
Время сжалось, укоротилось… Один 
день не отличишь от другого. Исподволь 
начала подбираться нервная усталость. 
Мы стали раздражительнее. Заставлять 
себя работать труднее... Скука».

А вот что на 36-е сутки пишет в днев-
нике другой обитатель сурдокамеры: 
«Странная история - потеря памяти: 
вчера я не мог вспомнить, что ел поза-
вчера на ужин. Время летит быстро - 
оно просто исчезает».

Об утрате чувства реального вре-
мени Гагарин и Лебедев вспоминают в 
связи с экспериментом французского 
спелеолога Мишеля Сифра. 16 июля 
1962 года он спустился в пещеру, что-
бы провести там 2 месяца в изоляции. 
Он наблюдал за физиологией своего 
организма, в первую очередь - за субъ-
ективной оценкой течения времени. 
Эксперимент закончился 14 сентября, 

и, когда Сифру сообщили об этом, он 
был очень удивлен: по его ощущениям, 
было только 20 августа. У следующих 
обитателей пещеры биологические ча-
сы сбились с 24-часового суточного 
цикла на 48-часовые (36 часов бодр-
ствования и 12 часов сна).

Чем объяснить, что с отменой при-
вычного режима организм идет враз-
нос?

Авторы считают, что в этом виновато 
такое явление, как дефицит внешних 
раздражителей: «В космической психо-
логии существует понятие «сенсорный 
голод», то есть недостаток раздражите-
лей, идущих в мозг от внешней среды. 
Как показали исследования, проведен-
ные в сурдокамерах, этот голод под-
вергает психику человека нелегкому 
испытанию».

дорога на работу - 
лекарство для мозга?

Понятие сенсорного голода сфор-
мулировал великий физиолог Иван 
Павлов. Помимо открытия условных 
рефлексов, Павлов пришел к выводу, 
что для нормальной работы головного 
мозга необходима постоянная зарядка 
внешними нервными импульсами.

«В обычных условиях человеку не 
приходится жаловаться на недостаток 

впечатлений. Его глазам ежедневно от-
крываются сотни и тысячи различных 
картин, - пишут авторы книги. - На ор-
ганы слуха, не переставая, действуют 
всевозможные звуки... Кожа ощущает 
изменения температуры и движение 
воздуха. Разнообразные явления вос-
принимаются органами чувств, и нерв-
ные импульсы аккуратно доставляют в 
мозг информацию. Правда, далеко не 
все раздражители осознаются челове-
ком, но они необходимы для нормаль-
ной работы мозга. Если же постоянных 
раздражителей нет, могут возникнуть 
серьезные нарушения».

Похоже, дорога из дома на работу 
(которую многие не любили за ранний 
подъем, пробки, толчею в транспорте) 
плюс общение с коллегами были ис-
точниками тех раздражителей, которые 
держали наш мозг в тонусе.

Академик Павлов наблюдал больно-

го, у которого в результате травмы из 
всех органов чувств остались «в строю» 
только один глаз и одно ухо. Стоило 
больному закрыть эти «окна» во внеш-
ний мир, и он моментально погружался 
в глубокий сон.

Многие из нас, оказавшись на уда-
ленке, строили наполеоновские планы, 
как они с пользой потратят эти два часа 
до работы и обратно. Выучат англий-
ский, начнут бегать по утрам… Чем все 
это обернулось? Рабочий день утратил 
свои границы - домашнее и рабочее 
смешалось, тебя могут «нагрузить» и ве-
чером, и в выходной. Треники и пижама 
официально получили статус рабочей 
одежды. Небритые, нестриженные и 
заспанные, мы вольно или невольно 
ограничили себя в движении, общении, 
впечатлениях и понемногу впадаем в 
некий анабиоз.

Ярослав КОРОБАТОВ.
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Космонавт номер 1 умел не только ударно работать,  
но и с удовольствием отдыхать.

перечитываем 
книгу первого 

космонавта, которая 
стала актуальна в 

новых социальных 
условиях.

Гагарин сформулировал  
принципы работы  
на удаленке еще в 1968 году

С развитием садо-
водческих некоммер-
ческих товариществ 
(СНТ) и появлением 
новых домовладений 
острее встает во-
прос их качественного 
энергоснабжения. При 
участии гарантиру-
ющего поставщика 
«ТНС энерго Кубань» 
разработаны меха-
низмы, позволяющие 
решать проблемы, 
копившиеся на про-
тяжении многих лет.

Города Краснодарского 
края активно разрастают-
ся за счет примыкающих 
садовых товариществ - в 
одном только краевом 
центре зарегистрировано 
уже более 150 СНТ. Стро-
ятся новые дома, а вместе 
с ними - хозяйственные по-
стройки, потребляющие 
значительное количество 
электроэнергии. Вся на-
грузка ложится на элек-
трические сети и транс-
форматорные подстанции 
дачных кооперативов, 
которые были возведены 

40 лет назад и находят-
ся в предельно изношен-
ном состоянии. При этом 
члены садоводческих то-
вариществ жалуются на 
низкое качество энергос-
набжения, а ресурсники 
в ответ им указывают на 
неплатежи и нежелание 
самих СНТ вкладываться 
в модернизацию своих 
электрохозяйств. Решить 
накопившиеся проблемы 
можно только сообща, 
и подобных примеров на 
Кубани и в Адыгее уже 
немало.

Жители СНТ «Политех-
ник» в районе Ростовско-
го шоссе в Краснодаре 
не стали загонять про-
блему в «темный угол». 
Сначала общим собрани-
ем решили «распаковать» 
свое СНТ, и все 385 соб-
ственников заключили с 
«ТНС энерго Кубань» ин-
дивидуальный договор 
энергоснабжения. Одна-
ко по закону прямой до-
говор с энергетиками не 
освобождает дачников от 
обязанности оплачивать 
электроэнергию, потре-

бленную при использова-
нии общего имущества 
СНТ, а также потерь во 
внутренних линиях. По-
тому следующей задачей 
«Политехника» стала пе-
редача электрохозяйства 
садового товарищества 
на баланс сетевой орга-
низации. Жители сфор-
мировали инициативную 
группу, подготовили доку-
менты, подтверждающие 
присоединение к сетям 
товарищества и право 
собственности на элек-
трохозяйство СНТ. В ито-
ге сетевая организация 
приняла сети СНТ «Поли-
техник» на свой баланс. 

- Мы смогли решить 
этот вопрос и хотим, 
чтобы жители остальных 
СНТ знали, что и у них 
все может получиться. 
Пусть наш положитель-
ный опыт станет этому 
примером, - комментиру-
ет лидер инициативной 
группы СНТ «Политех-
ник» Антон Коновалов. 

Освободившись от бре-
мени ответственности за 
электрохозяйство, дачни-

ки решили не отклады-
вать и решение вопроса 
задолженности перед 
энергосбытовой компани-
ей. Чтобы не банкротить 
садовое товарищество, 
в апреле прошлого года 
они обратились к гаран-
тирующему поставщику. 
После ряда совещаний 
было заключено миро-
вое соглашение на сумму 
11,6 млн рублей, кото-
рую дачникам необходи-
мо оплатить в течение 
нескольких лет. Первый 
платеж уже внесен. Та-
ким образом, жители 
СНТ «Политехник» реши-
ли наболевшие вопросы, 
обеспечив надлежащую 

эксплуатацию сетей са-
дового товарищества и 
исключив прирост задол-
женности. 

- Трудности СНТ, кото-
рые являются клиентами 
«ТНС энерго Кубань», а 
их в регионе на сегод-
няшний день 703, безус-
ловно, беспокоят гаран-
тирующего поставщика, 
- говорит заместитель 
генерального дирек-
тора по реализации и 
техническому управ-
лению «ТНС энерго 
Кубань» Артем Зарва. - 
113 садовых товариществ 
имеют многомиллионные 
задолженности, в сово-
купности превышающие 

585 млн рублей. Со сво-
ей стороны, мы открыты к 
сотрудничеству и готовы 
консультировать дачников 
по выстраиванию алгорит-
мов взаимодействия.

Пример «Политехника» 
не единственный, но пока-
зательный. В «ТНС энерго 
Кубань» активно взаимо-
действуют с садоводче-
скими товариществами, 
поддерживают конструк-
тивные предложения по 
решению сложившихся 
проблем. В результа-
те повышается уровень 
жизни населения, растут 
темпы развития малого 
и среднего предпринима-
тельства.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

«ТНС энерго Кубань» и садовые 
товарищества совместно решают 
вопросы электроснабжения
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Александра БУДАЕВА

Более 200 дизайнеров из 
10 стран мира. 120 показов от 
модных брендов и почетный 
гость - итальянская актриса 
Орнелла Мути. Так недавно 
прошла вторая Московская 
неделя моды. О российских 
трендах «КП» поговорила 
с fashion-блогером Анной 
Недоступовой.

70% коллек-
ции с подиумов 
Московской 
недели моды 
вскоре «пойдет 
в массы», - уве-
рена Анна. Она 
уже несколько 
лет работает с люксовыми 
брендами и ведет собствен-
ный блог в Телеграме, где 
анализирует тренды и рас-
сказывает о модных новин-
ках, которые можно носить 
в реальной жизни.

- Показы всегда проходят 
с некоторым опережением: 
в текущем сезоне представ-
ляют следующий, так что 
нам показали осень-зи му 
24 - 25,- объясняет прин-
цип модной недели в столице 
fashion-блогер. - Примерно 
30% того, что показали ди-
зайнеры, - это чистое твор-
чество, то, что и делает мо-
ду искусством. 
Но остальное 
вскоре появит-
ся в магазинах 
и на улицах.

Р о с с и й с к и е 
дизайнеры 
отразили в 
своих кол-
лекциях об-
щемировые 
тенденции. 
Это касает-
ся и цвета: 
ч е р н ы й , 
б е л ы й , 
алый, бор-
д о в ы й , 
сирене-
вый, са-
латовый. 
И фасо-
нов: раз-
резы, уход от 
преувеличен-
ного оверсайза, 
много «метал-
лика» в тексту-
рах.

- Есть и от-
личия. Наши 
дизайнеры по-
ка не такие ком-

м е р ч е с к и е , они 
творят для самовы-
ражения, поэтому 
некоторые обра-
зы могут показаться 
странными, - отмеча-
ет Анна. - Кроме того, 
в России больше, чем 
на Западе выражен 
тренд на женствен-
ность. Поэтому у нас 
и цвета более приглу-
шенные, и принты 

мягче. Да, есть русские 
народные и кавказские 
принты, но и они не 
перебивают природ-
ную красоту. Яркие 
цвета на поди-
уме присут-
ствуют, но 
не в таких 
пропорци-
ях, как, на-
пример, на 
миланских 
п о к а з а х . 
И с к л ю -
чение - 
красный. 
Красный мы 
всегда люби-
ли - Красная 
п л о щ а д ь , 
красна деви-
ца, красно 
солнышко. У 

знаменитых 
мировых по-
мад даже цвет 
есть соответ-
ствующий - 
« р у с с к и й 
красный».

Модное чтиво

Хиты будущего сезона
● Косынки снова в моде!
- Но есть нюанс: косынки должны сопрово-

ждаться остальным актуальным луком, иначе  
получится Надя из фильма «Любовь и голуби». 
Косынку сочетайте с темными очками, пальто и 
яркой помадой, и тогда никто не скажет, что вы 
похожи на бабушку, - советует эксперт.
● Джинса.
- Смело сочетаем разные тона в джинсовой 

фактуре! Джинсой можно заземлять самые 
странные луки, так что смело эксперименти-
руйте уже сейчас! - говорит Анна Недоступнова.

● Твид во всех прояв-
лениях. А твидовый ко-
стюм серого цвета станет 
вашим модным бинго. Та-
кой костюм можно носить 

полностью или сочетать 
с другими вещами: 
жакет с джинсами, а 
юбку - со свитером 
или водолазкой.
● Кружево. 

Очень красивый 
и женственный 
тренд. Придаст 
изюминку любо-
му наряду, в том 
числе делово-
му. А уж если 
надеть кружев-

ные легинсы с 
очень длинным пиджаком, 

то с работы можно отправ-
ляться на день рождения или 

на свидание.
● Перчатки. Актуальны 

не только в холода. Придадут 
стильный вид, если подберете 
их в цвет верхней одежды или 
пиджака. Стилисты разреша-
ют надевать длинные перчатки 
и с платьем, когда уже совсем 

потеплеет. Такой маленький 
аксессуар сделает из вас 
леди и образу придаст уме-
ренный шик.
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Как исправить немодный образ?
- Просто возьмите верхнюю одежду на размер или два больше. 

Постоянно советую своим подписчицам: перестаньте 
покупать пальто и пуховики в обтяжку, оставляйте 
воздух, на то он и верхний слой. Добавьте к оверсайзу 

темные очки и крупные, но лаконичные серьги. И все готово.

НАИВНЫЕ
ВОПРОСЫ

Почему отечественные вещи 
на прилавках стоят дороже 
европейского массмаркета?
- Во-первых, многие вещи 
шьются в России, и зарплаты 
у нас выше, чем в условной 
Бангладеш. Но и лучше 
по качеству. Во-вторых, объемы 
производства у российских 
дизайнеров меньше, чем 
у международных концернов, 
а пошить на фабрике 
100 вещей дороже, чем 1000. 
Но есть и плюс: вероятность 
встретить своего двойника 
в тех же вещах меньше.

Как правильно сочетать брендовые вещи с тем, что 
есть в гардеробе у обычных девушек?
- Отталкиваемся от того, что главный акцент 
должен быть один. Стройте весь образ вокруг 
брендовой и необычной вещи, остальное максимально 
упрощайте при помощи нейтральных цветов 
и отсутствия выразительной фурнитуры. 
Образ должен получиться такой, чтобы, когда сняли 
то, на чем он строится, создавалось ощущение 
незавершенности. И еще совет: если вещь вызывает 
больше вопросов, чем ответов (как и куда ее носить) - 
не берите. Ляжет мертвым грузом.

Дочь Орнеллы Мути 
Ривелли дефилировала 

в кружеве.

НОСИМ ФИШКИ

Примерно треть 
показанного - 
чистое творчество, 
то, что делает моду 
искусством.

Анастасия 
Волочкова 

прошлась  
по подиуму  
в нежно-

розовом платье 
с объемным 

верхом.
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Московская неделя моды: разбираемся 
с экспертом, как сочетать бренды 

и исправить любой немодный 
образ тремя акцентами.
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Анна 
Недоступова.

В коллекциях  
было представлено 
много моделей в нежных 
приглушенных тонах.
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Тренд на женственность
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Не все наряды  
с подиума  
уместны в повседневной жизни, 
но 70% уйдет в народ.
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Денис КОРСАКОВ

Отец Михая Волонти-
ра был лесником, мать 
следила за домом и рас-
тила восьмерых детей. 
Он вспоминал о своем 
детстве: «В нашем хо-
зяйстве было всё: дом, 
повозка, лошади, ко-
ровы, птицы, свиньи. 
Мария и Володя пасли 
гусей и индюков. Я со-
бирал хворост и гуси-
ные перья, из которых 
мама делала подушки. 
Андрей готовился стать 
дьяконом, пел и играл 
на скрипке в Добруш-
ском монастыре. Сера-
фима училась в лицее в 
Резине. Нику заботился 
о птице и скоте. Летом 
во время каникул они 
работали в питомнике, 
занимались прополкой 
саженцев яблонь, груш, 
черешни, слив, айвы…»

Отец, до того как на-
чать следить за лесом 
в коммуне Глинжены 
Оргеевского уезда Ру-
мынии, был офицером 
царской армии и по-
лучил три георгиев-
ских креста. Сначала 
в 1940-м, а потом еще 
раз, в 1944-м, этот ре-
гион присоединили к 
советской Молдавии, и 
отец, владевший 20 гек-
тарами земли, отказал-
ся вступать в колхоз. В 
конце концов его вы-
нудили. Но при этом 
не арестовали, несмо-
тря на происхождение 
и явные разногласия с 
советской властью. И 
никто не донес на «ку-
лака», - говорят, потому 
что он со всеми своими 
работниками вел себя 
крайне вежливо и ла-
сково.

Ну а Михай после 
школы хотел посту-
пить в военное учили-
ще (мечтал стать лет-
чиком) - но не вышло, 
помешало банальное 
плоскостопие. Он по-
ступил в педагогиче-
ское училище, но еще 
во время учебы стал пре-
подавателем в сельской 
школе. Потом стал заве-
дующим клубом. Ушел 
оттуда, стал простым 
рабочим, трудился в ка-
менном карьере, пита-
ясь чем придется (чаще 
всего просто хлебом и 
луком)…

Но Михаю страшно 
нравились радиопоста-
новки и театр. Он на 
всю жизнь запомнил га-
строли русского театра 
из города Бельцы (вто-
рого по величине в Мол-
давии после Кишинева). 
Однажды узнал, что в 
театре этом собираются 
создавать параллельную 
труппу для постановок 
на молдавском языке. 
Отправился на конкурс 
и был принят в учебную 
труппу. И в 1957 году, в 
возрасте 23 лет, впервые 
вышел на сцену как про-
фессиональный актер. 
Чтобы потом хранить 
верность театру города 
Бельцы на протяжении 
полувека.

Будулая мог 
сыграть сличеНко

Прошло еще десять 
лет, прежде чем он сы-
грал свою первую кино-
роль - в картине «Нужен 
привратник», комедий-
ной притче о приклю-
чениях солдата царской 
армии Ивана, назначен-
ного еще одним, поми-
мо святого Петра, сто-
рожем райских врат. Во 
второй картине - «Это 
мгновение» Эмиля Ло-

тяну - он играл бесса-
рабского парня, ока-
зывающегося в гуще 
Гражданской войны в 
Испании (всю жизнь 
считал эту роль одной 
из лучших и очень жа-
лел, что картину мало 
кто смотрел). За филь-
мами студии «Молдова-
фильм» последовали 
картины, снятые на 
«Мосфильме», напри-
мер, «Это сладкое сло-
во - свобода» Витаутаса 
Жалакявичюса. Речь в 
ней шла о последстви-
ях военного переворо-
та в некоей латиноа-
мериканской стране, а 
съемки шли в Чили не-

задолго до прихода там 
к власти Пиночета (что 
называется, накаркали).

Однако настоящие 
звездные роли к Во-
лонтиру пришли толь-
ко в конце 70-х. Во-
первых, это была роль 
прапорщика с почти 
идентичной фамили-
ей Волентир в фильме 
«В зоне особого внима-
ния» (1977). То, что ак-
тер никогда не служил 
в армии, не помешало 
ему после этой карти-
ны стать кумиром вэдэ-
вэшников. А во-вторых, 
разумеется, роль Буду-
лая в телефильме Алек-
сандра Бланка «Цыган» 
(1980), с которым его 
ассоциировали до кон-
ца жизни.

На эту роль пробова-
лись Николай Сличенко 

(но, говорят, началь-
ству почему-то не по-
нравилась идея снимать 
в фильме настоящих 
цыган) и Армен Джи-
гарханян (тот в итоге 
оказался занят в другой 
картине). Волонтира в 
конце концов сосватала 
Клара Лучко. В 1977 году 
она снялась с актером в 
проходной молдавской 
картине «Корень жизни» 
и запомнила партнера. 
Вскоре ей предстояло 
играть Клавдию в «Цы-
гане», куда она попала 
без проб: на ее канди-
датуре с самого начала 
настоял Анатолий Ка-
линин, автор романа, 
по которому снимался 
сериал. Предлагая ре-
жиссеру попробовать 
Волонтира, она сказала: 
«Он больше на цыгана 

похож, чем на молдава-
нина!»

всесоюзНая слава
Его утвердили. Несмо-

тря на то, что он плохо и 
с сильным акцентом го-
ворил по-русски (рань-
ше приходилось его ду-
блировать - например, в 
фильме «В зоне особого 
внимания» за него гово-
рил Николай Губенко). 
И несмотря на то, что 
его не хотели отпускать 
из Белецкого театра - он 
был занят во множестве 
спектаклей (Кларе Луч-
ко пришлось решать 
этот вопрос на уровне 
руководства республи-
ки). Еще у него не хоте-
ла расти борода нужной 
длины - каждый день 
перед съемками прихо-
дилось долго и аккурат-
но приклеивать на лицо 
фальшивую.

Во время съемок Ми-
хай Ермолаевич осво-
ил русский как следует, 
занимаясь с педагогами 
по технике речи, а за-
одно выучил несколько 
реплик на цыганском. 
Все сложилось как нель-
зя лучше; по настоянию 
актера его героя даже не 
стали убивать в конце 
(хотя в романе Будулай 
погибал). И через не-
сколько лет на телеви-
дении были вынужде-
ны снять продолжение 
«Цыгана» под названи-
ем «Возвращение Буду-
лая»: зрители мешка-
ми присылали письма, 
требуя, чтобы история 
любви Клавдии и ее ми-
лого друга завершилась 
счастливо.

Главный цыган СССР
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На прославившую его роль Будулая актера «сосватала» Клара Лучко.
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В 90-е у него обострился диабет, он на-
чал терять зрение. Однажды ослеп на 10 
месяцев и снова смог видеть только по-
сле дорогостоящей операции. При этом 
пенсия его в 2002 году составляла $30 
в месяц. Ему помогали деньгами многие, 
прежде всего россияне: от губернатора 
Амана Тулеева до правительства Мо-
сквы, от врачей из Военно-медицинской 
академии Санкт-Петербурга до простых 
зрителей… В конце перестройки Волон-
тир в молдавском парламенте выступал 
против «проклятых русских оккупантов», 
но это забыли и простили.

В середине 2000-х в театре города 
Бельцы, где он продолжал служить, не 

работало отопление, а спектакли 
приходилось порой давать перед 
несколькими десятками зри-
телей. Его мечтой было снять 
фильм «Скиталец» по произве-

дениям румынского драматурга 
Иона Луки Караджале, он сам напи-

сал сценарий. Но на фильм требовалось 
$600 тыс. - астрономическая сумма по 
меркам тогдашней Молдавии. Ни прави-
тельство, ни бизнесмены не готовы бы-
ли давать денег на «лебединую песню» 
Волонтира.

Он прожил 81 год, скончавшись 15 сен-
тября 2015-го. Наверное, не протянул бы 
так долго, если бы рядом не было жены - 
Ефросиньи Добындэ-Волонтир. Она 
сопровождала его на операции, читала 
ему вслух, каждый день готовила еду и 
носила в больницу. Ему и туда приходи-
ли письма от российских поклонников 
со словами поддержки и пожеланиями 
выздоровления. «Я их читала и давала 
читать медперсоналу. Все плакали, - го-
ворила Ефросинья Алексеевна в интер-
вью «КП». - Но Михаю не читала, он бы 
переволновался... Я вынуждена была так 
поступить... Но спасибо всем россиянам, 
всем, кто любит артиста Волонтира, низ-
кий поклон!»

С женой, 
актрисой 

Ефросиньей 
Добындэ-Волонтир, 

и дочерью 
Стеллой.

НезаБытый кумир

Жизнь продлили жена 
и поклонники из россии

9 марта исполнилось 
90 лет со дня рождения 
всенародно любимого 

советского актера.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

В аптеке звонит теле-
фон: 

- У вас активированный 
уголь есть?

- У нас только неактиви-
рованный. Но вы можете 
отправить СМС на корот-
кий номер 4343. В ответ 
придет код активации. 

✱  ✱  ✱
Штирлиц сел в маши-

ну и крикнул шоферу:
- Гони!
Через несколько ми-

нут в машине запахло 
свежим первачком.

✱  ✱  ✱
Легким движением руки 

унылая зимняя депрессия 
превращается в элегант-
ное весеннее обострение.

✱  ✱  ✱
Те, кто придумал раз-

дельный сбор мусора, 
хотят, чтобы мы выбра-
сывали три разных па-
кета вместо одного.

На самом деле они 
хотят опустошить наше 
главное сокровище - па-
кет с пакетами.

Будьте бдительны!
✱  ✱  ✱

Наконец-то дни стали 
длиннее, светает раньше, 
вставать на работу утром 
стало легче и приятнее... 

Боже, кого я хочу обма-
нуть?!

✱  ✱  ✱
- Софья Марковна, 

вы с каждым днем хо-
рошеете!

- Ах, не преувеличи-
вайте!

- Ну через день.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

светлана 
КоЖариНова,  

30 лет, 
магнитогорск:

- Являюсь 
директором 

конкурса 
красоты и грации 

«мисс и миссис 
магнитогорск». 

люблю 
фотографироваться, 
водить автомобиль, 

путешествия, 
обожаю активный 

отдых.  
Замужем. 

воспитываю дочь.

БУдь стильНоЙ с «КП»
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Голосуйте  
за понравившуюся 
вам участницу на 

нашем  
сайте KP.RU  

в разделе  
«Будь стильной  

с «КП»!
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Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания - 
Владимир Николаевич  
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор, 
генеральный директор  
Олеся Вячеславовна 
НОСОВА. 

 ■  Шеф-редактор  
Е. САЗОНОВ.

ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 4. «Ломоть де-
рева». 8. Насекомое, 
смиренно сложившее 
лапки. 10. Болезнь «от 
долгого сидения». 
11. «... отчаяния». 14. 
Крымский порт. 15. 
Соревнования круп-
ного калибра. 20. 
Жертва нездоровья. 
21. Какой металл от-
крыл швед Андерс 
Экеберг? 22. Вариа-
ция на тему хоккея с 
мячом. 23. Алкоголь-
ное попурри. 24. Что 
купил за целковый 
герой рассказа «Мел-
кий случай» Михаила 
Зощенко? 25. Сотруд-
ники дирижера. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. «Пообедал я сперва 

за решеткою у льва». 
2. Резкое падение 
кровяного давления. 
3. Кто кару назначает? 
5. Что шаль украша-
ет? 6. Что составляет 
основу изумруда? 7. 
Один из «ахматов-
ских сирот». 9. Глава 
прайда. 12. Певческий 
курс в консерватории. 
13. Этаж Мирового 
океана. 16. Кинети-
ческая, но не скуль-
птура. 17. Дебютный 
для Любови Полищук 
фильм «Лира и ...». 18. 
Спутница игр Персе-
фоны. 19. Деликатес-
ная сарделька. 20. Ка-
кой итальянский суп 
запекают в духовке? 
22. Где служит адми-
рал?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 4. Чурбан. 8. Богомол. 10. Геморрой. 11. Вопль. 
14. Ялта. 15. Чемпионат. 20. Пациентка. 21. Тантал. 
22. Флорбол. 23. Коктейль. 24. Билет. 25. Оркестр. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воробей. 2. Коллапс. 3. Бог. 
5. Узор. 6. Берилл. 7. Найман. 9. Лев. 12. Вокал. 13. 
Батиаль. 16. Энергия. 17. Скворец. 18. Стикс. 19. 
Кнакер. 20. Павезе. 22. Флот.

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Платья для конкурсов красоты -  

всегда отдельный уникальный жанр. Это похоже 
на то, что участницы создают для этапа соревнования 

под названием «Национальный костюм». Это всегда лишь 
вариация на тему, зато яркая и запоминающаяся.

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

Больше идей,  
как носить 

красное,  
от наших звезд 
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +9…+11 +6…+8
Майкоп +9…+11 +6…+8
Ейск +4…+6 +3…+5
Сочи +12…+14 +9…+10

Погода на завтра, 14 марта

Давление - 760 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 68%
Ветер - 5 м/с, 
западный
Восход - 06:38        
Заход - 18:28     
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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